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EBRARD CONVOCA A RETOMAR LOS IDEALES DE 1910

Con un espectáculo de luces, el jefe de Gobierno del Distrito Federal reinauguró el Monumento a la Revolución y la Plaza de la República, que fueron re-
mozados. Durante el acto –al que asistieron más de 3 mil personas, incluido Cuauhtémoc Cárdenas–, Marcelo Ebrard evocó los logros del movimiento ini-
ciado hace un siglo. Encomió la separación Iglesia-Estado, la educación laica y la defensa de los bienes de la nación ■ Foto Roberto García Ortiz

■ Presentaron dos firmas registros sanitarios falsos: proveedores

Corrupción en el
IMSS en compra
de equipo, acusan
■ Con documentos apócrifos vendieron instrumentos oftalmológicos, dicen
■ Muestran evidencias de adquisición de microscopios a precio inflado

Insta Calderón
a impedir que
se manipule la
democracia
■ “Nos toca defenderla
frente a quienes la
amenazan con su violencia”

■ Devela estatua ecuestre de
Francisco I. Madero

■ Vigentes, las condiciones
que causaron la Revolución,
afirman ONG

Ha triunfado la
contrarrevolución,
deplora AMLO
■ Pronto celebraremos el
advenimiento de una nueva
República, asegura

■ Nunca aceptaremos que
se instalen bases militares
de otra nación, advierte

Apremian a
pueblos indios a
dejar las quejas y
pasar a la acción
■ En reunión del Congreso
Nacional Indígena, censuran
que los tilden de agresivos

■ 37ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ
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■ 9JAIME AVILÉS
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Anula el TEDF comicios en cuatro colonias 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 34 

El Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) anuló la elección de comités ciudadanos y consejos de los 
pueblos en las colonias Agrícola Oriental, Iztacalco; Presidente Madero, Azcapotzalco; Ex hacienda San Juan de 
Dios, Tlalpan, y Santa María Aztahuacán, Iztapalapa. Al anular las constancias de asignación de los ganadores por 
considerar que se acreditaron anomalías en la jornada electiva, como actos de proselitismo, impedir el voto y la 
expulsión de representantes de fórmulas, instruyó al Instituto Electoral del Distrito Federal a realizar elecciones 
extraordinarias. En un caso, el de Ex Hacienda de San Juan de Dios, el magistrado Darío Velasco votó en contra, al 
considerar que los actos de proselitismo denunciados no se realizaron de manera continuada –se acreditó 
solamente durante unos 15 minutos el día de la jornada electoral– y tampoco se probó la supuesta entrega de 
despensas, aunque esta causal fue desechada. 

 

Debemos descartar la violencia como opción para cambiar el país, afirma el tabasqueño 

Nunca aceptaremos que se instalen bases militares de otra 
nación: López Obrador 

Sin aplicación, el lema de Madero de sufragio efectivo 

La democracia, asignatura pendiente 

JAIME AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 9 

Al subrayar una vez más el carácter pacífico del movimiento que encabeza, Andrés Manuel López Obrador afirmó 
ayer, ante miles de personas congregadas en torno al Hemiciclo a Juárez, que en México nunca aceptaremos que 
se instalen bases militares de otra nación. En un acto organizado por los comités ciudadanos del Distrito Federal 
para conmemorar el centenario de la Revolución Mexicana y el cuarto año de la constitución del gobierno legítimo 
que preside, el tabasqueño aseguró que pronto, muy pronto, estaremos celebrando el advenimiento de una nueva 
República, como la hemos soñado: libre, soberana, justa, progresista, democrática, igualitaria y fraterna. 

Vestido de negro, con una corbata roja que en su contraste evocaba la bandera de los hermanos Flores Magón, el 
máximo dirigente opositor del país dedicó la mayor parte de su discurso a reflexionar sobre el origen, las 
consecuencias y el declive del proceso que detonó la gesta popular de 1910. La Revolución Mexicana, detalló, 
después de enumerar los logros sociales que trajo consigo, no produjo cambios sustanciales en lo político.  
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El poder se siguió ejerciendo sin la participación del pueblo. Nunca se ha podido aplicar efectivamente el lema de 
Madero: sufragio efectivo. La democracia sigue siendo una asignatura pendiente. 

Acompañado en el templete por Martí Batres y Ricardo Monreal, aspirantes al gobierno capitalino; por la 
senadora Yeidckol Polevnsky, precandidata del movimiento obradorista en el estado de México; Clara Brugada, 
jefa delegacional de Iztapalapa, la activista Rosario Ibarra de Piedra, el diputado Porfirio Muñoz Ledo, la 
académica Claudia Sheimbaun, la actriz Jesusa Rodríguez y muchos hombres y mujeres más, López Obrador 
rechazó que la lucha armada, en esta etapa de la historia nacional, sea útil para lograr la transformación del país. 
Mientras pronunciaba estas palabras en la Alameda, granaderos de la policía capitalina –que dirige Manuel 
Mondragón y Kalb– golpeaban brutalmente a decenas de estudiantes universitarios que protestaban en la 
columna de la Independencia para exigir que se ponga fin al asesinato de niños y jóvenes en Ciudad Juárez. 

Sin haberse enterado de esa noticia que ocurría al mismo tiempo, López Obrador preguntó al gentío: ¿Por qué 
consideramos que la violencia no es el camino a seguir? Porque traería más sufrimiento, terminaría de destruir al 
país, daría lugar a un mayor intervencionismo extranjero y se correría el riesgo de dejar de ser un país libre y 
soberano, para convertirnos en una colonia o protectorado, con bases militares de otra nación, algo que nunca 
aceptaremos. Además, añadió, como siempre sucede, los responsables del surgimiento de una confrontación 
armada ni siquiera darían la cara. Serían los primeros en huir y esconderse. Y no estamos de acuerdo con el 
enfrentamiento entre el pueblo y los soldados, que también son el pueblo. 

La contrarrevolución 

A medida que avanzaba el discurso se apagaban las tintas del cielo, y tanto la estatua de don Benito Juárez, 
coronado por la Patria bajo la mirada de la Ángela de la Independencia comenzaban a oscurecerse, lo mismo que 
los pobladores del templete. Era llegado el momento de que se encendieran los reflectores del centro cultural de 
Corpus Christi, situado ante el Hemiciclo, para que el acto del gobierno legítimo no se tornara invisible. Pero el 
GDF no bajó el switch hasta que la gente empezó a despedirse entre las sombras. 

Sin reparar en este detalle, López Obrador, que había salpicado su discurso de anécdotas alusivas a los héroes casi 
anónimos del grupo de intelectuales liderado por los Flores Magón, recordó que “el 5 de febrero de 1903, cuando 
se conmemoraba un aniversario más de la Constitución de 1857, en el balcón del edificio donde se imprimía [el 
periódico antiporfirista] El Hijo del Ahuizote, los magonistas colocaron una manta que decía: ‘la Constitución ha 
muerto’. Hoy podríamos escribir, también con pena y con dolor: ‘La contrarrevolución ha triunfado’. Pero como en 
aquellos tiempos, cuando esos hombres y mujeres no se rindieron ante la adversidad, ahora nosotros decimos que 
no claudicaremos, que no dejaremos de luchar, que la ignominia será transitoria porque está en marcha la 
Revolución de las Conciencias y pronto, muy pronto, estaremos celebrando el advenimiento de una nueva 
República”. 

Uno de los aplausos más emotivos de la reunión, en la que previamente cantaron y bailaron diversos artistas 
populares, brotó de la multitud cuando el dirigente del movimiento surgido en el Zócalo hace más de seis años, 
relató que, cierto día, Ricardo Flores Magón dijo: “cuando muera, quizá mis amigos escriban en mi tumba ‘aquí 
yace un soñador’, y mis enemigos, ‘aquí yace un loco’, pero no habrá nadie que se atreva a estampar esta 
inscripción: ‘aquí yace un cobarde y un traidor a sus ideales’”. 
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Faltan 6 iniciativas básicas por aprobar; quedan 7 sesiones 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 10 

En las siete sesiones que restan al actual período legislativo, el Senado debe aprobar seis iniciativas 
fundamentales: tres en materia de seguridad pública y combate al crimen organizado, la reforma política abultada, 
la ley para combatir monopolios y la de órganos reguladores. 

El próximo martes la Junta de Coordinación Política se reunirá para valorar la posibilidad de lograr acuerdos y 
aprobar las iniciativas que, en su mayoría, fueron presentadas por el presidente Felipe Calderón y que han sido 
sometidas a “cirugía mayor”, según comentaron senadores del PRI, PRD y PT. 

La reforma constitucional para crear el mando único policíaco, la legislación en materia de lavado de dinero y la 
iniciativa para modificar el Código de Justicia Militar, han sido discutidas en comisiones y analizadas, ya que les 
hicieron cambios de fondo que no acepta el gobierno federal. 

“Las seis iniciativas no han dormido el sueño de los justos, se están discutiendo, se están acercando posiciones, 
por lo que vale la pena que aceleremos el ritmo y el próximo martes determinemos cuáles son los temas 
prioritarios que nos comprometemos a sacar antes del 15 de diciembre”, comentó el coordinador del PRD en el 
Senado, Carlos Navarrete. 

Para su partido la prioridad es que se aprueben las modificaciones al Código de Justicia Militar, a fin de cumplir 
con la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y quede establecido que los elementos de las 
fuerzas armadas que cometan delitos contra civiles deberán ser juzgados por el fuero común, no el militar. 

La bancada perredista propondrá ajustes drásticos a la iniciativa de Calderón en esa materia, encaminados a que 
se garantice que no habrá impunidad de los militares 

El PRI, según comentó su coordinador, Manlio Fabio Beltrones, confía en que se logren acuerdos en torno a la 
reforma política, a fin de que se dé una mejor gobernabilidad en el país. De no ser así, propone que haya un pacto 
entre las fuerzas políticas para que se siga trabajando durante el receso y se apruebe en las primeras semanas del 
próximo período legislativo que comienza en febrero de 2011. 

A su bancada le interesa también que se apruebe la ley para la competencia económica, con la que se darán 
“mejores armas e instrumentos al Estado mexicano para combatir monopolios y oligopolios, y certeza jurídica en 
el futuro a todos los inversionistas”. 

Esa ley deber ir acompañada, agregó, con las modificaciones legales para dar autonomía a los órganos reguladores, 
ente ellos las comisiones Federal de Competencia, Federal de Telecomunicaciones y Reguladora de Energía. 

El coordinador del PT, Ricardo Monreal, dijo que el martes se definirá cuáles son las reformas que se llevarán al 
pleno por consenso, independientemente de cómo se voten. 
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Disenso sobre función de personal de Sedena 

Rechazo en el Senado a propuesta de Calderón 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 16 

La reforma presidencial por la que se pretende facultar al titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) a 
disponer de todo el personal de la dependencia para destinarlo al combate al crimen organizado quedará 
pendiente hasta el próximo periodo de sesiones, ya que además de que no hay tiempo para procesar la iniciativa, 
ésta provocó rechazo entre las principales fuerzas políticas en el Senado. 

“No vamos a dejar un Estado policiaco fascista para siempre. El Ejecutivo no puede seguir pidiéndonos que le 
robemos pedazos de libertad a los ciudadanos”, recalcó el senador del PRI Francisco Arroyo Vieyra. 

Dijo que aunque desde la Presidencia de la República se vuelva a orquestar “una campaña feroz” contra los priístas 
y se les acuse de no colaborar en la batalla contra la inseguridad, no van a “legislar a tontas y a locas”, ni a aprobar 
que se militarice aún más el país. 

Agregó que aunque la leva está institucionalizada, dentro de las fuerzas armadas “no gusta”. 

Igualmente el senador del PAN por Chihuahua Ramón Galindo dijo que deben ser muy cuidadosos y analizar en 
detalle esa iniciativa presidencial, “de manera que no vayamos a generar un monstruo que luego no podamos 
controlar”. 

Por separado, el coordinador del PRD, Carlos Navarrete, comentó que la iniciativa los tomó por sorpresa, pues no 
hubo cabildeo alguno del secretario de la Defensa, Guillermo Galván. “No sé de donde se derive, por eso tenemos 
que verla con todo detenimiento”. 

Dijo que el general Galván deberá comparecer ante comisiones para explicar los alcances de esa iniciativa, qué se 
pretende con ella, y que precise el número de profesionistas que se quiere trasladar a la lucha contra el 
narcotráfico. 
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Devela escultura de Madero al conmemorar el centenario de la Revolución Mexicana 

Demanda Calderón que nadie limite ni manipule la democracia 

Rechazamos que se denomine insurgencia a la delincuencia organizada, afirma Ramírez Marín 

CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 5 

Con un llamado a defender la democracia de los enemigos de la justicia y la libertad, el presidente Felipe Calderón 
inició en la explanada del Palacio de Bellas Artes los actos conmemorativos del centenario de la Revolución. Que 
nadie ni nada pueda nunca limitarla, amenazarla, chantajearla, manipularla, manifestó ante los representantes de 
los poderes Legislativo y Judicial e integrantes del gabinete, quienes minutos antes presenciaron la develación de 
una estatua de Francisco I. Madero, que desde ayer comparte un espacio en la Alameda Central con Benito Juárez. 

Preservar la democracia por encima de intereses particulares o de grupo, es, insistió Calderón, el mejor homenaje 
a las generaciones que, convocadas por Madero, pelearon por un intangible, que paradójicamente se aprecia más 
cuando se carece de él, ese ideal inicial del 20 de noviembre de 1910. No permitamos, bajo ninguna circunstancia, 
que unos cuantos pretendan arrebatarnos la libertad de todos. Enfrentemos con estatura de miras, con convicción, 
con vocación histórica, a los enemigos de nuestra democracia y de nuestra libertad. 

Pluralismo 

Ante dirigentes del Partido Revolucionario Institucional (PRI), familiares de Madero y de los generales Emiliano 
Zapata y Francisco Villa, el titular del Ejecutivo federal destacó el pluralismo que se ha comenzado a vivir en el 
país por primera vez y después de mucho tiempo en estas últimas décadas. 

Aseguró que la consolidación democrática es lo que ha permitido avanzar en la conquista de anhelos sociales, el 
acceso a la educación, la salud, los servicios o la vivienda. No sólo eso, ha permitido, la democracia, que la 
pluralidad se exprese sin cortapisas y que los cambios se impulsen desde distintas vertientes ideológicas y en paz; 
que arribemos, precisamente, a condiciones democráticas, es lo que hoy permite, a pesar de nuestros problemas, 
estar en la plaza pública evocando historia común desde distintas vertientes políticas. 

En su discurso, Calderón sostuvo que ahora toca a los mexicanos enarbolar lo mejor de aquellos ideales e impulsar 
los cambios profundos que requiere nuestra patria, asumir las decisiones que están pendientes y que pueden abrir 
nuevamente caminos de ventura para que México avance decidido y asuma los riesgos de ser más próspero, más 
justo, más libre, más seguro, más limpio. 

En el uso de la palabra lo precedió el presidente de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, 
quien advirtió sobre la revolución social que está en marcha para mejorar las condiciones de vida de jóvenes que 
carecen de oportunidades de empleo y educación; de indígenas y campesinos que, concluida la repartición agraria, 
reclaman la actualización del modelo de producción agrícola. 
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La nueva revolución, dijo, tiene que ver con regiones que carecen de las vacunas y las medicinas más esenciales; 
con el aumento anual del gasto social, y del índice de pobreza y el reclamo por una economía que brinde resultados 
concretos. Con el reclamo de mejores resultados del trabajo político y conciencia de que el combate a la 
delincuencia es la única vía del Estado para seguir dueños del destino de este país. 

Por eso, rechazamos tajantemente cualquier denominación de insurgencia al fenómeno de la delincuencia 
organizada. Los mexicanos no podemos confundirnos, es simple y llanamente delincuencia organizada, y es deber 
inaplazable del Estado combatirla a fondo. 

Y si Calderón centró su mensaje en la figura de Madero, el también priísta y presidente del Senado, Manlio Fabio 
Beltrones, recordó a personajes que su partido ha vuelto cercanos: Álvaro Obregón, general estratega y estadista; 
Plutarco Elías Calles, modernizador y creador de instituciones, y Lázaro Cárdenas, el presidente nacionalista y 
nacionalizador. 

Conminó a que esta conmemoración no sea un mero ejercicio de nostalgia histórica y a asumir la responsabilidad 
de darle nuevo rumbo a la nación y no permitir el extravío de las políticas públicas. Para transformar a México, 
convino, es prioritario el tipo de gobierno que quieren los mexicanos y modernizar el sistema político sobre la base 
de una gobernabilidad que facilite los acuerdos dentro de la pluralidad. 

Así como en otras épocas hemos sido capaces de superar la adversidad, hoy es tiempo de que los gobiernos y todas 
las fuerzas políticas y sociales del país miremos responsablemente al futuro y caminemos juntos hacia delante; sin 
rencores, con imaginación, con coraje y con valor, debemos construir el México del siglo XXI. Acompañándonos 
unos a otros, siempre seremos mejores, apuntó. 

A su vez el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Guillermo Ortiz Mayagoitia, hizo votos porque 
estas conmemoraciones sirvan para que todas las generaciones vivas recordemos que la justicia se imparte en 
tribunales, pero se construye en cada hogar, en cada vecindario, en las relaciones personales. 

Más tarde Calderón presenció, desde el balcón central de Palacio Nacional, un desfile castrense –similar en 
contenido al que encabezó en el Colegio Militar el 13 de septiembre– que sustituyó a la tradicional parada 
deportiva, cancelada por Vicente Fox en 2006. De acuerdo con el parte que rindió el general Carlos Demetrio 
Gaytán Ochoa, participaron 8 mil 806 militares y 183 civiles. 20 aeronaves en vuelo y dos aeronaves históricas en 
exhibición, además de la réplica de una locomotora modelo 1900, entre otros. 
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El Presidente ya no habla del movimiento, sino de democracia, de consolidación 

Centenario de la Revolución: el discurso oficial, sobre un 
México que pocos ven 
ARTURO CANO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 7 

Mamá, quiero saber de dónde son los cantantes. Aunque el repertorio del corrido revolucionario es vasto, la banda 
y el coro de la Armada de México se arrancan, a la espera del Presidente, con el Son de la loma. Mamá, ¿quiero 
saber de qué se trata este homenaje? Eso parece decir el gesto asustado de una niña de secundaria que, con sus 
compañeras, vino a ocupar algunas de las mil sillas puestas frente al Palacio de Bellas Artes. 

¿A quién se recuerda? El presidente Felipe Calderón elige la figura de Francisco I. Madero, a quien menciona 17 
veces en su discurso, contra 19 de la palabra libertad y 26 de democracia. Para perpetua memoria, además, nos 
deja una estatua ecuestre del señor Indalecio. 

Lo que importa, sin embargo, es que el discurso de Calderón no es sobre la Revolución, sino sobre la democracia. 
Más que el aporte de Madero (el sufragio efectivo sólo merece una mención), el michoacano destaca la 
importancia del legado de Carranza: la Constitución de 1917, la más avanzada y la primera de los tiempos 
modernos en el mundo. 

El logro de los anhelos sociales de los mexicanos (educación, salud, vivienda) ha sido posible, dice Calderón, por la 
consolidación democrática derivada de la paz posrevolucionaria. Un discurso que podría haber suscrito, sin rubor 
alguno, cualquiera de los últimos presidentes del Partido Revolucionario Institucional. 

Democracia, pluralidad y respeto sin límites a la libertad de expresión son los ingredientes del México que mira el 
Presidente a 100 años del estallido revolucionario. Un México que muchos no ven, pero que Calderón dibuja en 
tres pases: la doceava economía del mundo tiene hoy significativamente menos pobres que hace 100 años, casi 
todos ellos cuentan con servicios de salud, se crean empleos y, sobre todo (y en el punto insiste hasta el cansancio), 
hay competencia electoral y democracia. 

En su turno, el secretario de Educación anuncia una discusión nacional sobre las distintas visiones del movimiento 
revolucionario. Él, que no quiere opacar a su jefe, deja de lado el debate y dedica más tiempo a elogiar al escultor 
que al esculpido. Presume, por ejemplo, la disposición de la estatua, pues permite, dice, incluso sentarse a su 
sombra: Nadie ama lo que no conoce. 

La cuarta revolución y el reformador 

El popurrí revolucionario (La Adelita, La Valentina, La Cucaracha, con todo y su falta de mariguana y, vaya usted 
a saber por qué, Juan Colorado) da paso a los discursos. 
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Jorge Ramírez, priísta y presidente de la Cámara de Diputados, hace una autocrítica un tanto atropellada de la 
clase política a que pertenece: La cuarta revolución ya comenzó y será con nosotros, sin nosotros o contra 
nosotros. 

Y si Calderón hace de la palabra democracia el eje de su discurso, Manlio Fabio Beltrones se presenta como el 
reformador: ¿Para qué queremos reformas? Queremos reformas para tener gobiernos de calidad, apoyados más en 
las instituciones que en las porfiadas habilidades de sus integrantes. 

El senador aprovecha el viaje para agregar al santoral del día a los ignorados por Calderón: sus paisanos Álvaro 
Obregón y Plutarco Elías Calles, y Lázaro Cárdenas. 

La democracia que hemos construido, dice el Presidente en ese escenario, hace posible estar en la plaza pública 
evocando una historia común desde distintas vertientes políticas. Pero salvo el lunar de gente frente a la nueva 
estatua, en la plaza pública sólo se ven uniformes verdes y azules. 

Calderón llega puntual, según el programa, y de inmediato suelta el mecate que detiene unos enormes globos 
blancos. La gran manta se alza y queda al descubierto la nueva estatua. 

Para rematar, unos 80 descendientes del Apóstol de la Democracia se hacen muégano para tomarse la foto con el 
Presidente. 

El triunfo de la historia de bronce 

“Antes de la batalla ensayaron La Adelita” (Carlos Monsiváis). Las fuerzas armadas, pronto ya enteritas en la 
guerra contra el narcotráfico, ensayaron el pasado 13 de septiembre la escenificación de pasajes históricos que hoy 
repiten en las calles del Centro. 

Dado que ya ni los priístas se reclaman herederos, a un siglo de distancia la Revolución se convierte en siete carros 
alegóricos, réplica de una locomotora de 1900, algunos vagones y muchas salvas. 

Un militar hace de Pancho Villa, otro de Madero, uno más de Zapata. Sólo hace falta un elemento con las 
características físicas necesarias para representar con fidelidad al Manco de Celaya, porque hasta el militar 
encargado de encarnar a Aquiles Serdán (Cerdán, le ponen en los papeles de Los Pinos) luce una calva digna de 
libro de texto de los 50. 

Los presentadores, sacados de la Hora Nacional, leen textos que nunca aluden a la muerte de ninguno de los 
héroes, repletos de lugares comunes y algunos mal redactados. En el inmenso graderío, frente al Palacio Nacional, 
se suceden imágenes igualitas a las monografías de hace 40 años. 

En resumen, la historia de bronce –que tanto criticara el Partido Acción Nacional desde la oposición– en todo su 
esplendor. 
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La Revolución Mexicana es un hecho que irrumpió en nuestra historia como una verdadera revelación de nuestro 
ser, cita Calderón a Octavio Paz. Bien pudo haber elegido otra cita del Nobel mexicano. Por ejemplo: Mi padre, al 
tomar la copa,/ me habla de Zapata y de Villa,/ Soto y Gama y los Flores Magón./ Y el mantel olía a pólvora. 

Pero la cita, igual, es de pasada. A Calderón le importa subrayar que llegamos al centenario en paz. Y también 
encontrar paralelismos, que insinúa, entre su presidencia y la de Madero: “Respetó a los legisladores que, incluso, 
anticipaban a voz en cuello, desde la tribuna, su propia caída… respetó a la prensa como nadie en la historia hasta 
entonces en México y fue víctima de la más insidiosa campaña hasta entonces conocida”. 

Su eje discursivo, sin embargo, es la consolidación democrática de México, una realidad que, claro, tiene 
enemigos. Los violentos, claro. Dice Calderón: Hay generaciones que pelearon, precisamente, por esa libertad y 
por esta democracia, como las de 1810 o la de 1910. Y a nosotros, ahora, herederos precisamente de esas 
conquistas, nos toca defenderlas y ampliarlas frente a quienes las amenazan con su violencia. 

Todos los caminos, vaya, conducen a la guerra calderonista. 

El mantel de Calderón 

Hoy debemos honrar y celebrar al más importante de nuestros héroes, al héroe colectivo que son las mujeres y los 
hombres del pueblo de México. 

El esforzado pueblo evocado en el discurso presidencial, que madrugó para venir al desfile, se queda con ganas de 
más. Oiga, ¿deveras ya se acabó?, preguntan la señora, el anciano y el joven detrás de las vallas. 

Todo lo que ésta (la hermana de Emiliano Zapata) llevaba encima probablemente se podría haber comprado con 
unos cinco dólares (John Womack, citando a un testigo de la aparición pública de la familiar del Caudillo del Sur). 

Muchas mujeres que han esperado desde temprano para mirar el desfile visten como la hermana de Zapata. Y no 
se desaniman ni siquiera con el paso del último contingente, las máquinas barredoras del Gobierno del Distrito 
Federal. El evocado pueblo quiere más. ¿Ya acabó? La respuesta afirmativa provoca desilusión. Una joven resume 
cuando le dice a su pareja: ¿Ya ves, güey? Te dije que eso era todo el centenario. 

Y sí, la fiesta termina. El sexenio que coincide con el centenario lleva ya una cuenta de 28 mil muertos. Con perdón 
del Nobel, el mantel huele a pólvora. 
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Es culpable de las arbitrariedades contra el pueblo de Oaxaca, dice 

La Convención Estatal Democrática demanda castigar a Ulises 
Ruiz 

El Congreso local llamará a comparecer a por lo menos tres funcionarios 

OCATVIO VÉLEZ Y AGUSTÍN GALO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de noviembre de 2010, p. 31 

Oaxaca, Oax., 20 de noviembre. La creación de una fiscalía especial y una comisión de la verdad para investigar y 
esclarecer los hechos de 2006, y castigo contra el gobernador Ulises Ruiz Ortiz “por ser responsable de la 
represión del pueblo”, fueron tres de las demandas de la Convención Estatal Democrática al gobierno que a partir 
de diciembre encabezará Gabino Cué Monteagudo. “Por ser el culpable de la embestida contra el pueblo (Ruiz 
Ortiz) tiene que ser encarcelado junto con sus colaboradores y todos los responsables del terrorismo de Estado”, 
pues son los autores de los crímenes, el abuso de poder y las arbitrariedades contra el pueblo, afirmó Lorenzo 
Herrera Serrano, secretario de Alianzas de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, 
al informar los resolutivos. 

La convención reunió a 488 delegados de pueblos, colonias, organizaciones sociales, civiles, colectivos y 
sindicatos, así como de la sección 22 del SNTE y de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO). 
Explicó que la creación de la fiscalía especial y la comisión de la verdad, permitirá conocer lo sucedido durante la 
administración del saliente gobernador. La convención, destacó, promoverá la lucha unificada de todos los 
sectores sociales con la finalidad de alcanzar la “segunda y definitiva independencia” y construir un “verdadero 
gobierno del pueblo y para el pueblo”. Igualmente, rearticular el movimiento magisterial y popular aglutinado en 
torno a la APPO, “en forma organizada y responsable” con la lucha nacional. 

También exigir a la administración entrante la solución de las demandas del pueblo, organizaciones sociales y 
sindicatos, así como respetar la libre determinación y autonomía de los pueblos indígenas, en especial los procesos 
de elección de sus autoridades, evitando la intromisión de los partidos políticos. El Congreso local, en tanto, 
acordó llamar a comparecer para este lunes ante el pleno a los secretarios de Gobierno, Evencio Nicolás Martínez 
Ramírez; y de Finanzas, Miguel Ángel Ortega Habib; además del titular de la Coordinadora Estatal del Transporte, 
Gonzalo Ruiz Cerón. Carol Antonio Altamirano, coordinador del PRD, destacó que Ortega Habib “deberá explicar 
el presunto desvío de recursos públicos”, y Martínez Ramírez “por qué el estado de ingobernabilidad generalizada 
durante estos seis años y por qué no se han resuelto los conflictos sociales que hay en todos lados”. 

La petista Hita Ortiz consideró que “faltará tiempo para que el secretario de Finanzas explique cómo fue que se 
enriqueció en tan poco tiempo”, mientras la legisladora de Convergencia, Margarita García, dijo que Martínez 
Ramírez deberá responder la pregunta de “por qué Ulises Ruiz no ha sabido gobernar”. La cita se da con motivo de 
la glosa del informe de Ulises Ruiz, presentado en la Cámara el lunes pasado, y para que expliquen el grado de 
descomposición que priva en el estado. 
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El Despertar 

Calderón en su búnker 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Calderón ha hecho construir en algún lugar de la ciudad de México un búnker subterráneo con alta tecnología 
donde, según dijo, va a dirigir la guerra contra el narco. Reveló este hecho a un noticiario estadunidense, y 
también manifestó que se había inspirado en un programa de televisión de la Fox, muy popular en Estados 
Unidos. Este hecho refleja algunas características políticas de Felipe Calderón. 

Ha sido un pésimo presidente y un conductor político mediocre, pero no carece de talentos y de recursos para la 
insidia política. Frente a la sucesión no pretende mejorar la economía o requilibrar la cuestión social, depende de 
la oligarquía y tendrá su apoyo. Lo que se propone, utilizando cualquier medio lícito o ilícito es imponer a su 
sucesor en las elecciones de 2012. No puede tolerar la idea de entregar al PRI (al que odia como al pecado) la 
Presidencia y mucho menos a AMLO, su peor pesadilla. 

En su búnker se atrinchera y le servirá para espiar e incluso para reprimir a sus adversarios. Mientras afuera del 
búnker las matanzas de una guerra sin objetivos y el hambre se están extendiendo en México. Hacen contraste con 
las ganancias, que rompen todos los récords, de los bancos y los monopolios. 

Si creemos que Calderón es un hombre que se autocontrolará en aras de sus viejos ideales democráticos, somos 
unos ingenuos. El PRI cometió un error insigne al centrarse en Enrique Peña Nieto, un personaje insustancial. 
Calderón reconquistará al consorcio televisivo con inmensas concesiones y podrá destruir a Peña con sólo revelar 
algunos expedientes negros del personaje. Además podrá exhibir los vínculos de varios gobernadores priístas con 
el narcotráfico. 

A la izquierda se propone dividirla. Casi es imposible que Ebrard se vuelva candidato del PRD y del PAN, pero la 
actual directiva perredista puede manipular una candidatura de otro personaje contra AMLO que se inflaría con 
centenares de millones. La división en dos o más candidaturas de la izquierda sería fatídica. 

Si colapsa Peña Nieto y se fragmenta la izquierda, Calderón puede imponer a su propio candidato. No nos 
hagamos ilusiones respecto de Calderón, está lleno de rencor y es hábil para la maniobra, es poderoso, artero, 
dotado de malicia, y tiene su oportunidad. 

jaorpin@hotmail.com 
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A la mitad del foro 

Cuando engorda el Quijote 

LEÓN GARCÍA SOLER 

Renovaron el Palacio de Bellas Artes y en lugar del tímido desfile de deportistas y abanderadas deslumbrantes, 
marcharon elementos del Ejército y la Marina vestidos a la usanza de los largos años de luchas revolucionarias. 
Máquinas de ferrocarril sobre ruedas y sin vías; carrancistas, villistas, zapatistas; soldados de levita, de esos de 
caballería; Adelitas y Juanes en la carátula de un reloj enloquecido. Pero nada altera el festejo de los de abajo, la 
permanencia de la Revolución Mexicana en el imaginario colectivo y en la memoria del pueblo, de las 
generaciones producto de la permeabilidad social. 

Aunque permanezca el ancien regime. A pesar de la amarga multiplicación de los pobres y la vergonzosa 
concentración de la riqueza en una minoría oligárquica, aspirantes a la plutocracia, satisfechos en la inmovilidad, 
en la parálisis política, en el marasmo de una economía que se vanagloria de su solidez, del orden fiscal que es 
guardián del orden establecido. Por un instante parecieron suspender el recuento de victorias gloriosas en la 
guerra contra el crimen organizado. La revolución es la revolución, dijo Luis Cabrera cuando los dueños del dinero 
se quejaron. La contrarrevolución es la contrarrevolución, dice la clase gobernante, la derecha que no sólo osa 
decir su nombre, sino se vanagloria de ser lo que es. 

Para no extrañar a don Porfirio y reivindicar al apóstol Madero en nombre de la democracia que vino, faltaba el 
globo de Cantoya: y cientos de globos ascendieron al cielo sobre León Guanajuato, cuna de la cristiada, nido del 
sinarquismo. Y la reapertura de Bellas Artes fue escenario de la fuerza de la memoria, de la imposibilidad de negar 
o rehacer el proceso histórico al gusto del vencedor. La locura del totalitarismo estalinista borró toda imagen, toda 
fotografía, toda mención de León Trotsky, actor principalísimo y autor de la Revolución Rusa, organizador de los 
soviets y del ejército soviético que enfrentó la guerra civil que siguió a la revolución: imposible; disolvieron ya a la 
Unión Soviética y Trotsky vive, presente en la realidad y en la memoria histórica. En México encontró refugio y 
aquí lo encontró su asesino. Una noche asistió a Bellas Artes y la fuerza de su presencia bastó para silenciar a la 
vieja burguesía y a la aristocracia pulquera que empezaron siseos y acabaron por aplaudirlo tímidamente. 

Felipe Calderón diría en ese mismo lugar: Ojalá podamos respirar por muchas décadas esa libertad que nos trajo 
la Revolución y consolidó la democracia y la pluralidad que, más allá de nuestros problemas, hoy vivimos en 
nuestro país. Más allá del estilo y sindéresis de esa retórica oficial, no se puede dar un salto al vacío y pasar de 
Madero a Fox para reconocer el impulso libertario que desató la Revolución. La construcción del gran teatro se 
inició en el ocaso del porfiriato; la obra fue concluida por los revolucionarios, en septiembre de 1934, en vísperas 
del ascenso al poder de Lázaro Cárdenas. Bellas Artes fue inaugurado por Abelardo Rodríguez y no por Pascual 
Ortiz Rubio, como hizo decir al presidente Felipe Calderón un despistado o despreciativo escribidor de discursos. 
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Porque en México hubo una Revolución. Así, con R mayúscula. La que estableció los derechos sociales en la 
Constitución de 1917; la del agrarismo que no solamente devolvió a los pueblos sus tierras, sino la repartió a 
campesinos y peones acasillados; puso en vigor las leyes laborales conforme lo establecido por el artículo 123 de la 
Constitución; rescató las riquezas del subsuelo, expropió y nacionalizó el petróleo; fundó el Instituto Mexicano del 
Seguro Social; llevó a cabo una campaña formidable de alfabetización, dirigida por Jaime Torres Bodet, secretario 
de Educación de Manuel Ávila Camacho. Por el teziuteco que declaró soy creyente, señalado como conservador 
por los de verba radical, iniciadores o seguidores de la burda teoría del péndulo sexenal, y a contrapelo, llamado 
precursor del fantasioso inicio del civilismo al designar sucesor a Miguel Alemán. 

Como si no hubiera sido presidente de la República el licenciado Emilio Portes Gil; o Álvaro Obregón, Plutarco 
Elías Calles y Lázaro Cárdenas fueran graduados de alguna academia militar y no caudillos del pueblo en armas. 
Imposible borrar de la historia a Venustiano Carranza, el Varón de Cuatro Ciénegas, quien jamás ostentó rango 
militar alguno. A los mexicanos del común gustó el desfile militar con uniformes de época. Pero no dejan de 
inquietar los alardes guerreros de Felipe Calderón. Ya corren consejas de una posible amenaza al proceso 
electoral; temor de que la violencia rampante y la impunidad criminal fueran pretexto para decretar que no hay 
garantías para instalar las casillas y las urnas en esta o aquella localidad. Imposible negar el estado de excepción 
impuesto sin que el titular del Ejecutivo haya solicitado autorización del Congreso para declarar la suspensión de 
garantías individuales. 

Para no ceder a la íntima tristeza reaccionaria en un festejo del centenario de la Revolución Mexicana presidido 
por quienes siempre se le opusieron y formaron un partido político para combatir el cardenismo que hizo efectivos 
sus objetivos sociales, acudí a la amarga ironía de Jorge Ferretis, autor de Cuando engorda el Quijote. Sí, hubo 
una revolución y cambió al país. Bastaría la educación obligatoria, laica y gratuita para entender porqué está 
presente en el imaginario colectivo de los mexicanos, para reconocer que alteró el fatalismo clasista y abrió 
espacios a la permeabilidad social. Pero vino la poliarquía, y en el afán de gobernar para todos, acabaron por no 
gobernar. Vino, fatalmente, la kakistocracia, el gobierno de los peores. 

Y no me refiero al arribo de Vicente Fox y de Felipe Calderón: en los 80 se pudrió el pescado. Y empezó por la 
cabeza, conforme al proverbio ruso que gustaba citar Mijail Gorbachov, el del glasnost y la perestroika, tan 
admirado por Francois Mitterrand, quien diría de él que perdió el poder y ganó la Historia. En México, José López 
Portillo declaró solemnemente que él había sido el último presidente de la Revolución. Delirios retóricos de quien 
aspiró a encarnar el presidencialismo ilustrado y acabaría en penosa representación del rey Lear en melodrama 
telecomediero. 

Se acabó la fiesta. La Revolución vive. Es un proceso, es fuente y origen de las demandas de una política social de 
Estado para combatir la pobreza, invertir en llevar salud, educación y empleo a los millones hundidos en la 
miseria. La UNAM también cumple 100 años; espacio para pensar y hacer política. Mientras en México existan 
pobreza y desigualdad y la justicia social no se haya alcanzado, los ideales de la Revolución seguirán vigentes, dijo 
el rector José Narro Robles: Tenemos que dar un gran salto para dejar de ser una nación desigual y 
transformarnos en una más equitativa, en la que prevalezcan la solidaridad y la justicia. 

Ayer encendieron los fuegos artificiales; lanzaron cohetes todos los aspirantes al poder. Los de abajo no van a 
recoger las varas. El estado de México no es laboratorio de la elección presidencial. La descomposición de la 
izquierda y la impotencia de la derecha auguran victoria del PRI. Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones van 
en caballo de hacienda. Pero en la campaña presidencial, todos los candidatos van a oír el mismo grito: ¡O 
cabestreas o te ahorcas! 
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La capital, entidad federal 
ARNALDO CÓRDOVA 

No tengo intenciones de entablar una interminable polémica con mi querido amigo Bernardo Bátiz sobre el 
estatuto constitucional del Distrito Federal. Sólo quiero responder a sus cuestionamientos, que me parecen 
excelentes, para hacer algunas aclaraciones. Aparte el hecho de que él tomó únicamente en cuenta el Acta 
Constitutiva de la Nación Mexicana de 1823 (aprobada el 31 de enero de 1824) y la Constitución federalista de 
1824 para hacer sus consideraciones y no las Cartas Magnas de 1857 y de 1917, Bátiz hace afirmaciones de 
verdadero planteamiento que deben ser debatidas. Debo decir, en primer término, que cada Constitución da un 
inicio teórico a sus conceptos fundadores muy diferente. La de 1824 tiene uno que no es el de la de 1857 ni el de la 
de 1917. La Federación mexicana, en el texto de la de 1917, no empezó en 1824, sino que es indeterminado en el 
tiempo. 

En efecto, la Constitución federalista de 1824 no menciona al Distrito Federal como entidad fundadora de la 
Federación. En ello Bernardo tiene razón. Pero es muy diferente el caso de las de 1857 y de 1917. Ahí es donde su 
razonamiento se pierde. Debió haber citado la de 1857, en particular. Se puede leer en su artículo 43: Las partes 
integrantes de la Federación son: los estados de Aguascalientes, Colima, Chiapas, Chihuahua, Durango, 
Guanajuato, Guerrero, Jalisco, México, Michoacán, Nuevo León y Coahuila, Oaxaca, Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Valle de México, Veracruz, Yucatán, Zacatecas y el 
territorio de la Baja California. El Estado del Valle de México era el asiento de los poderes federales, como lo 
establece el artículo 46 de la misma Carta Magna. En la de 1917 se le llamó simplemente Distrito Federal. 

Como puede verse, la Constitución de 1857 fue mucho más clara y determinante al fijar el estatuto constitucional 
de la capital. Los constituyentes de 1917 quisieron disminuirla todavía más de lo que hizo el artículo 46 de aquella 
Carta Magna, al quitarle sus derechos como entidad fundadora, sólo por ser asiento de los poderes federales e, 
incluso, por el nombre, le quitaron su identidad, que en la primera era la de ser Estado del Valle de México. Al 
mencionarla al final de la lista en el nuevo 43 sólo quiso decir que no la consideraban una entidad con 
personalidad política propia. En el debate que se dio en el Constituyente de 1856 y 1857, Ignacio Ramírez y 
Francisco Zarco, por una parte, alegaron la perfecta identidad de la capital como entidad federativa con todos sus 
derechos a salvo, lo que quería decir que su ciudadanía era plenamente soberana; Guillermo Prieto, por otro lado, 
alegó algo parecido a lo que dice Bátiz: la ciudad de México no puede ser otra cosa que la capital de la Federación. 

Ya tendré oportunidad de comentar ese interesantísimo debate. Por ahora, volvamos con Bátiz. Es pura retórica 
sin contenido decir que “el Distrito Federal es… la ciudad de todos los mexicanos”, cosa que, por lo demás, no es 
cierta. Es la ciudad de los nueve millones de personas que viven en ella y sólo eso. No se entendería, como admite 
mi amigo al final de su artículo, que los habitantes del DF podamos elegir a nuestras autoridades si se le quita la 
categoría de entidad fundadora del Pacto Federal. ¿Sobre qué base podría ser eso? ¿Sólo por el hecho de que 
somos ciudadanos? En un Estado federal como lo es la República Mexicana, de ninguna manera. Si hacemos del 
DF sólo una ciudad capital, nuestra ciudadanía como habitantes del mismo no tiene sustento, porque se supone 
que no decidimos nada en torno a la Federación y a su Constitución y, como admite Bátiz, fueron los estados 
fundadores los que nos hicieron ciudadanos. 

Ello es absolutamente inadmisible, tanto desde el punto de vista teórico constitucional como desde el punto de 
vista de la política práctica.  
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En las constituciones federalistas de México (1824, 1857 y 1917) los habitantes ciudadanos del DF no son 
ciudadanos de la nación, como supone mi amigo, sino, al igual que los de las demás entidades, miembros de una 
comunidad local que dio lugar, al igual que todas las otras, a la Federación, de la cual somos parte. Somos 
ciudadanos mexicanos en cuanto somos ciudadanos que habitan la entidad llamada Valle de México en la Carta 
Magna de 1857 y Distrito Federal en la de 1917. No se trata, desde luego, de un hecho histórico, como quiere 
presentarlo Bátiz, al hacer referencia a la primera Constitución federalista (1824), sino teórico constitucional. En 
las constituciones de 1857 y 1917 el DF es una entidad fundadora del Pacto Federal y, en cuanto tal y sólo en 
cuanto tal, sus ciudadanos somos eso, ciudadanos que tenemos el derecho a gobernarnos por nosotros mismos. 

Por otro lado, me imagino que mi amigo no está en desacuerdo con la idea que las fuerzas progresistas han 
planteado de que la ciudad capital adquiera plenos derechos a autogobernarse y a decidir por sí misma sus leyes y 
el destino que en ellas se decida. No podemos ser como el Distrito de Columbia, en los Estados Unidos, donde sus 
habitantes tienen un régimen de inferioridad política respecto del resto de los ciudadanos de ese país. Allá, en 
efecto, fueron los estados los que decidieron darse una capital en un territorio cedido por dos estados (Maryland y 
Virginia). De sus habitantes en el futuro no se cuidaron mínimamente. Pero ése no es nuestro caso, siempre 
estando a lo que dictan nuestros textos constitucionales. Ahora podemos darnos ciertas leyes, aunque no todas. En 
el Distrito de Columbia no pueden sus ciudadanos decidir de las mismas. Todavía deberemos poder darnos todas 
nuestras leyes y, para eso, deberemos ser una entidad con plenos derechos y con una soberanía plena. 

Ser capital, probablemente, como afirma mi querido amigo, quiere decir tener un poder especial y superior 
respecto de las demás entidades, pero eso no depende del hecho de ser capital, como tal, sino de una extremada 
concentración del poder (económico, político y cultural). Eso era inevitable en un Estado, de palabra, federalista, 
pero, en los hechos, centralista, como lo hicieron los priístas en sus sucesivos gobiernos. Eso no se va a evitar con 
sólo llamarle capital y negarle sus derechos como entidad federal. La concentración del poder va a seguir. Es una 
ley natural de la política. Pero eso no está a discusión. Lo que interesa de verdad es saber del destino de una masa 
de ciudadanos que ha sido artificialmente excluida de la política y a la que se le niegan sus derechos 
fundamentales como una entidad con una comunidad política que es considerada fundadora del Pacto Federal. 

Una vieja bandera de las izquierdas fue hacer del DF un nuevo estado de la Federación (que ya lo es). Lombardo 
propuso que se le llamara Estado de Anáhuac. Los panistas y los priístas quieren que sea la capital de la 
Federación. Bátiz, como yo lo veo hoy, con formidables títulos, es un hombre progresista y, también, de izquierda. 
No lo puedo ver como un panista ni, mucho menos, como un priísta (al estilo de la senadora María de los Ángeles 
Moreno). Creo que, en el fondo, él está de acuerdo con nosotros. 
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dad, ha dejado pérdidas por 
un millón y medio de pesos 
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lengua cuenta 
con una rica 
tradición literaria. 
Es la invitada 
de honor a la FIL 
de Guadalajara.
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dNiegan entidades
delito pese a conteo
de PF; estiman alta
la cifra negra

Benito Jiménez  
y Guillermo Cruz

Aunque 14 estados del País repor-
tan cero asaltos y robos en carre-
teras, éstos existen.

La Policía Federal tiene ci-
fras oficiales y reportes de dónde 
se llevan a cabo estos delitos, pe-
ro se estima que la cifra negra es 
mucho mayor.

De acuerdo con el recuento 
de incidencia delictiva de 2010, 
las autoridades del Estado de 
México no reconocen que se ha-
ya cometido un solo crimen de es-
te tipo en lo que va del año, pero 
la PF establece que, hasta el 22 de 
septiembre, se habían registrado 
65 casos, según información ob-
tenida vía Transparencia.

En Sinaloa, oficialmente tam-
poco hay delitos de esta clase, pe-
ro la PF contabiliza 80 casos, y en 
Querétaro, que tampoco ofreció 
datos, se cuentan 70.

Sin embargo, según Arturo 
Arango, analista en asuntos de se-
guridad, la cifra real podría ser al 
menos un 30 por ciento mayor.

“Hay opacidad. Lo que están 
haciendo los estados es que están 
reportando en ceros (...) Estas ac-
tas son un truco que utilizan los 
estados, por un lado, para inves-
tigar más a detalle y, por el otro, 
para ocultar hechos (delictivos) 
que suben en su estado y que po-
líticamente podría ser incorrecto 
reconocer”.

Las demás entidades que tie-

nen un registro de cero robos y 
asaltos carreteros son Baja Cali-
fornia, Baja California Sur, el Dis-
trito Federal, Durango, Guanajua-
to, Michoacán, Morelos, Sonora, 
Tamaulipas, Tabasco y Yucatán.

Pero, de acuerdo con infor-
mación de la Cámara Nacional 
del Autotransporte de Carga (Ca-
nacar), las entidades con mayor 
incidencia de estos delitos son, 
precisamente, el DF, Guanajuato, 
el Estado de México, Michoacán, 
Querétaro y Tamaulipas.

En tanto, choferes y transpor-
tistas reconocen que los crimi-
nales “brincan donde sea” para 
robarles la carga, que puede ser 
desde azúcar, alimentos y comida 
para perro hasta varilla, cemento, 
ropa y aparatos electrónicos.

En el tramo Indios Verdes-
Ecatepec, de la carretera Méxi-
co-Pachuca, uno de los que más 
asaltos registra, según la PF, un 
despachador de una gasolinera 
asegura que los delincuentes sa-
ben qué trae cada camión.

“¿Cómo es posible que sepan 
lo que cargan? Eso ya viene de 
atrás, y o son (policías) municipa-
les los que ‘escanean’ el camión y 
dan el pitazo o hay gente allá, de 
donde viene, que avisa”, dijo.

Iván Sosa

El crimen organizado, que se ha 
extendido por el País, es más pe-
ligroso por la seducción que ejer-
ce sobre la juventud, señaló ayer 
el escritor Carlos Fuentes.

“Hubo una trágica coinciden-
cia: la democracia plena se esta-
bleció en México al mismo tiem-
po que el crimen organizado se 
extendió por una parte del País.

“El narcotráfico, condenable 
en sí, duplica su peligrosidad por-
que opera en un país, México, cu-
ya juventud, la mitad de nuestros 
habitantes, no rebasa los 30 años 
de edad. Son seducibles. El ca-
mino fácil tienta más que el difí-
cil. La pobreza aumenta a las or-
ganizaciones criminales”, expuso 
el escritor al clausurar el Congre-
so de Ciudades y Gobiernos Lo-
cales Unidos en el Teatro de la 
Ciudad.

Ciudad 5

Irene Savio 
Corresponsal

EL VATICANO.- El Papa Bene-
dicto XVI consideró, en una iné-
dita reflexión, que el uso de pre-
servativos es admisible en algu-
nos casos, entre ellos, cuando el 
objetivo es prevenir el riesgo de 
contagio del VIH, que provoca la 
enfermedad del sida.

“Puede haber casos particu-
lares justificados. Por ejemplo, 
cuando una prostituta usa un 
condón, y esto puede ser un pri-
mer paso hacia una moralización, 
un primer acto de responsabili-
dad para desarrollar nuevamente 
la conciencia del hecho de que no 
todo está permitido y no se pue-
de hacer todo lo que uno desea”, 
afirmó el Pontífice.

“Pero éste no es el verdade-
ro modo de derrotar la infección 

del VIH”, precisó, según un ar-
tículo de L’Osservatore Romano, 
el diario oficial del Vaticano, que 
adelantó ayer fragmentos de un li-
bro-entrevista del periodista ale-
mán Peter Seewald que saldrá a la 
venta el próximo martes.

En esta línea, el jerarca cató-
lico argumentó que el hombre no 
debe banalizar la sexualidad, pues 

así lo dijo

 Puede haber casos  
particulares justificados.  
Por ejemplo, cuando una 
prostituta usa un condón”.

Papa Benedicto XVI

de esa manera deja de ser una ex-
presión de amor.

“Concentrarse sólo en el con-
dón significa banalizar la sexuali-
dad, y por eso tantas personas no 
ven más en la sexualidad la expre-
sión de su amor, sino sólo una es-
pecie de droga que se suminis-
tran a sí mismas”, indicó Bene-
dicto, de 83 años.

En el libro “Luz del Mundo”, 
el Papa también dice que es nece-
sario humanizar la sexualidad.

Si bien Benedicto XVI habla 
de casos “singulares”, ésta es la 
primera vez en la historia de la 
Iglesia católica que un Papa abre 
la puerta al uso del preservativo.

Apenas hace año y medio, du-
rante su viaje a África, el Pontífi-
ce había dicho que el condón no 
debía ser usado porque podía em-
peorar la propagación del sida.
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gEnTE!

Camino 
al altar
Los hijos de 
Angélica Rivera  
y Enrique Peña 
serán los padrinos 
de la boda... pero no 
habrá luna de miel.
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Belleza  
a todo color
Acompáñenos en un recorrido 
a pie por las calles, callejones, 
murallas y baluartes del 
Centro Histórico de Cartagena.
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Recorta Monterrey la vida nocturna
Andrea Menchaca  
y Alejandra Buendía

MONTERREY.- Las noches en la 
capital de Nuevo León ya no son 
como antes.

Las tradicionales carnes asa-
das, que empezaban al anoche-
cer, y las bodas hasta la madruga-
da son cada vez menos comunes. 
Lo mismo sucede con las salidas 
a cenar y a los antros.

¿La razón? La ola de inseguri-

dad que golpea a Monterrey y su 
área metropolitana y que, en los 
últimos meses, ha convertido las 
calles en campos de batalla du-
rante las noches, por lo que mu-
chos regiomontanos se han au-
toimpuesto un “toque de queda”.

Prácticamente todos los giros 
de la economía nocturna han re-
sentido la baja de clientela, desde 
los taqueros de las esquinas hasta 
los mariachis y los taxistas.

Incluso los propietarios de 
restaurantes tradicionales, famo-

sos por abrir las 24 horas, como 
el Al y el Palax, consideran cerrar 
en la madrugada.

Los conciertos de la Orques-
ta Sinfónica de la UANL y los es-
pectáculos de los artistas que vi-
sitan la ciudad han adelantado 
sus horarios y las universidades 
ya anunciaron que las clases ter-
minarán más temprano.

Esto explica por qué las calles 
lucen desoladas por las noches. 

NaCiONaL 11
d El restaurante Al estudia cerrar 
durante las madrugadas.

... y américa  
ni se despeina
Las Águilas 
golean a su 
hermano menor 
el san Luis.
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¡Qué pumas!
sorprenden al superlíder, cruz 
azul, y lo sacan de la Liguilla.
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Celebran, Conmemoran y CritiCan

Desencanta desfile nacional 6 d ’Todos somos Madero’ ciudad

d El Presidente develó una estatua en honor a Madero a un 
costado del Palacio de Bellas Artes.

REFORMA / Staff

Los 100 años del inicio de la 
Revolución fueron celebra-
dos ayer con un desfile mili-
tar, un renovado Monumen-
to a la Revolución, una fiesta 
de música mexicana en Be-
llas Artes... y críticas por la 
situación actual del País.

Por la mañana, el Presi-
dente Felipe Calderón entre-
gó ascensos y condecoracio-
nes en el Campo Marte y lue-
go encabezó el desfile.

“Defendamos, por encima 
de todo, nuestra democracia, 
nuestra libertad y la justicia”, 
exhortó en la ceremonia en 
la que se develó una estatua 
de Francisco I. Madero.

Por la noche, el Gobierno 
del DF realizó una ceremonia 
solemne en el Monumento a 
la Revolución entre luces que 
vistieron de colores el mayor 
símbolo de la justa social.

El Jefe de Gobierno, Mar-
celo Ebrard, fue acompañado 
por Cuauhtémoc Cárdenas, 
por el Rector de la UNAM, 
José Narro, y por Mandata-
rios que asistieron a la cum-
bre mundial de Alcaldes.

Cárdenas dijo que el País 
está en condiciones simila-
res o peores a las que provo-
caron la Revolución en 1910 
y llamó a la izquierda a llegar 
unida en 2012.

En el Hemiciclo a Juárez, 
Andrés Manuel López Obra-
dor afirmó que en México se 
ha impuesto una contrarre-
volución desde 1988.
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Proponen sumarse para 2012 
Manuel Durán 
 
(21 noviembre 2010).- Al considerar que la situación del País se encuentra en condiciones similares o peores a 
las que provocaron la Revolución en 1910, el tres veces candidato presidencial, Cuauhtémoc Cárdenas, llamó a que 
todas las fuerzas de izquierda a desarrollar una sola propuesta hacia 2012. "Los científicos de ahora y sus nuevas 
modalidades de entreguismo, colonialismo y sometimiento al extranjero, tienen al pueblo y al País en condiciones 
equivalentes o peores, a las previas al estallido revolucionario", aseveró. 
 
Hoy, dijo, cuando se conmemora el primer Centenario de la Revolución Mexicana, los neoliberales reaccionarios 
que han gobernado en las últimas tres décadas tienen al País sometido. "La convocatoria colectiva que debemos 
hacer ahora, no es a tomar las armas sino a construir la fuerza social que tenga la capacidad para llevar a cabo una 
nueva revolución, que de ese tamaño es el cambio que el País reclama. "Una revolución pacífica, conducida dentro 
de la Ley y con normas democráticas, conscientes todos de la dimensión de los intereses por enfrentar y del 
esfuerzo titánico que debe realizarse para sacar al país de la situación humillante de atraso, dependencia, 
desigualdad social, postración en la que se le mantiene", señaló. 
 
Cárdenas fue el orador invitado por el Gobierno capitalino para entregar la remodelación de la Plaza de la 
República como parte de los festejos en la Ciudad del Centenario de la Revolución. Criticó el modelo con el cual se 
gobierna al País, incluso se pronunció en contra del mando único al considerar que podría llevar al País a la 
militarización. Como hace 100 años, agregó, el pueblo reclama trabajo, educación, salud y oportunidades para 
crecer y desarrollarse. "En las estrategias (contra la delincuencia) no puede dejar de mencionarse la propuesta de 
crear el mando único, que surge de la llamada iniciativa Merida", expuso. Esa iniciativa, agregó, busca sembrar el 
autoritarismo y vulnera al municipio. En el presidium, además de Cárdenas, Ebrard; Carlos Fuentes, la líder de la 
ALDF, Alejandra Barrales, el presidente del Tribunal Superior de Justicia del DF, Édgar Elías Azar, también 
estuvieron familiares de Francisco I. Madero, Francisco Villa, Plutarco Elías Calles, Venustiano Carranza, y del 
general Lázaro Cárdenas. En su intervención, el Jefe de Gobierno aseveró que a 100 años de la Revolución, se debe 
buscar un nuevo rumbo para el País. "Que hagamos este compromiso en esta gran plaza, que nos reúna pronto 
para festejar el triunfo de la izquierda", manifestó. 

 
Reprochan designación 
Enrique I. Gómez 
 
(21 noviembre 2010).- TOLUCA.- El dirigente del PRD en el Estado de México, Luis Sánchez, consideró que 
Andrés Manuel López Obrador impulsó a Yeidckol Polevnsky como candidata al gobierno mexiquense al más puro 
estilo del PRI. Según el dirigente estatal, esa nominación sólo favorece al PRI y al Gobernador Enrique Peña. 
"Estoy seguro que desde el día del anuncio, el Gobernador Enrique Peña Nieto se levanta con una sonrisa de oreja 
a oreja", consideró Sánchez. Para Sánchez, López Obrador fracturó a la izquierda mexiquense al oponerse 
públicamente a una alianza con el PAN para los comicios de Gobernador en julio de 2011. Indicó que tras el 
anuncio del movimiento de López Obrador de postular a Polevnsky, la dirigencia estatal del PRD buscará acelerar 
las pláticas con el PAN para concretar una alianza rumbo al año siguiente. 
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Advierte López Obrador:impera contrarrevolución 

 
REVOLUCIÓN 100 AÑOS: El discurso alternativo. Llama a emprender transformación; descarta 
opción de la vía armada 
Claudia Salazar 
 
(21 noviembre 2010).- Andrés Manuel López Obrador afirmó que en México se ha impuesto una 
contrarrevolución desde 1983, y que es tiempo de luchar nuevamente para lograr la transformación del País. En la 
asamblea informativa realizada ayer en el Hemiciclo a Juárez, en la que se conmemoró el Centenario de la 
Revolución y los cuatros años del llamado "Gobierno legítimo", el ex candidato presidencial manifestó que el 
cambio sólo puede venir del pueblo, dado que la opción de continuismo del PRI y el PAN no es viable. 
 
"Durante el Gobierno de (Carlos) Salinas, mediante el pillaje se conformó la actual oligarquía que fue confiscando 
todos los poderes y mantiene secuestradas a las instituciones, es decir, se impuso la contrarrevolución que ha 
venido eliminando las conquistas sociales, empobreciendo al pueblo y destruyendo al País. "Por eso no nos cabe la 
menor duda de que los integrantes de la oligarquía con su Presidente espurio, políticos corruptos y sus medios de 
comunicación, son los principales responsables de la actual tragedia nacional", manifestó el tabasqueño en un 
discurso de media hora, ante cientos de personas que se concentraron sobre Avenida Juárez y en las banquetas de 
la Alameda Central. 
 
Acompañado de la senadora Yeidckol Polevnsky, a quien su Movimiento ha designado como candidata a la 
Gubernatura del Estado de México, López Obrador expuso que el País se encuentra de nuevo en una situación 
parecida a la que se vivió hace 100 años y afirmó que, como en ese entonces, el remedio tendrá que venir del 
pueblo. Dijo que con pena, dolor y coraje se puede decir que la "contrarrevolución" ha triunfado. "Sostenemos que 
con una transformación profunda de todos los ordenes de la vida pública podremos lograr el renacimiento de 
México. 
 
"Muchos mexicanos lo saben o intuyen que el cambio no vendrá de arriba o con la simple alternancia del PRI o del 
PAN en la Presidencia, que como ha quedado demostrado, significa más de lo mismo", aseveró. Asimismo, 
preguntó a los asistentes al mitin si creían que con Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto, dominando la misma 
"mafia" que encabeza Carlos Salinas, México saldrá de la decadencia y se recobrará el bienestar, la tranquilidad y 
la felicidad. En respuesta López Obrador obtuvo en coro un "no" de los asistentes que veían también al tabasqueño 
en una pantalla gigante colocada sobre la Avenida. 
 
En el templete estaban además los senadores Ricardo Monreal, Rosario y Ibarra, así como los diputados Mario di 
Costanzo y Gerardo Fernández Noroña, los hermanos Marti y Valentina Batres, y la dirigente del PRD Dolores 
Padierna, entre otros. El ex Jefe de Gobierno del Distrito Federal agregó que la crisis no se resolverá con el 
continuismo y afirmó que nadie medianamente informado podría creer que las cosas mejorarán sin un verdadero 
cambio. 
 
Sin embargo, López Obrador enfatizó nuevamente, como lo ha hecho desde que inició su movimiento de 
resistencia, que la vía armada no constituye la opción para lograr el cambio, de la misma forma como sucedió hace 
100 años. Al final de su discurso, el nuevamente aspirante presidencial lanzó vivas a la Revolución Mexicana, a los 
floresmagonistas y a héroes como Francisco I. Madero, Emiliano Zapata y Francisco Villa, así como al ex 
Presidente Lázaro Cárdenas. 
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Justifican eliminar candados 
Claudia Guerrero 
 
(21 noviembre 2010).- El presidente de la Cámara de Diputados, el priista, Jorge Carlos Ramírez, justificó la 
eliminación de "candados" en el Presupuesto de Egresos 2011 que pretendían transparentar y hacer más eficiente 
el gasto en los Estados. En entrevista, el priista aseguró que la propuesta para frenar la entrega de recursos a los 
Estados que no cumplieran con el pago de sus contribuciones a la Federación fue eliminada del decreto porque no 
era un candado sino una injusticia que se corrigió. 
 
REFORMA publicó ayer que en 2011 los Estados y el Distrito Federal recibirán, una vez más, recursos federales sin 
restricción. La Cámara de Diputados eliminó de la Ley del Presupuesto de Egresos de 2011 la propuesta que 
condicionaba la entrega de recursos a que no tuvieran adeudos de contribuciones federales. En respuesta, Ramírez 
consideró que son más preocupantes los retrasos de la Federación en la entrega de recursos para obras en los 
Estados, que los rezagos en los pagos de las entidades en materia de contribuciones. 
 
"Ese no es un candado, es una injusticia. Lo mismo podríamos decir de la Federación y ese no es un candado que 
se haya eliminado, ésa es una injusticia que se corrigió", afirmó. A su vez los legisladores del PAN y el propio 
Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, se dijeron satisfechos con los candados aprobados en el Presupuesto. 
 
En entrevista, el coordinador económico de la bancada del PAN, Juan Bueno Torio, relató que Cordero expresó su 
beneplácito por los avances logrados para combatir la opacidad en el ejercicio del gasto federal. "Nos reunimos 
con el Secretario, nos dijo que estaba muy contento y conforme con la negociación del Presupuesto, que se dieron 
muchos avances en materia de transparencia y que ha sido el paquete que menos modificaciones ha tenido, en 
relación a la propuesta inicial del Ejecutivo", dijo. 
 
En entrevista, el senador panista Gustavo Madero reconoció que en la negociación cedieron en algunos candados, 
pero defendió los avances conseguidos. 
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Abogan por la democracia 

 
REVOLUCIÓN 100 AÑOS: Homenaje a Madero 
Mayolo López 
 
(21 noviembre 2010).- En el marco de los festejos del Centenario de la gesta revolucionaria, los representantes 
de los tres poderes de la Unión destacan el legado de los regímenes democráticos y advierten sobre sus pendientes 
 
  
  
Presidente 
  
Celebran que venció a profetas del rencor 
  
Mayolo López 
  
Al calor del festejo conmemorativo del Centenario de la Revolución, el Presidente Felipe Calderón lanzó ayer un 
vehemente alegato en favor de la democracia. 
 
La banda presidencial al pecho, Calderón aseguró que la democracia ha permitido que la paz se alce para acallar 
las voces que profetizaban el rencor y la lucha de hermanos entre hermanos. 
 
Tras develar una escultura de Francisco I. Madero a caballo, en una esquina de la Alameda Central, el Presidente 
dirigió un discurso en el que consideró que es vital preservar la democracia y mantenerla por encima de los 
intereses particulares o de grupo, por legítimos que éstos sean. 
 
"Es la democracia lo que también ha permitido que la paz prevalezca entre los mexicanos, más allá de los tintes de 
profecía de quienes, precisamente, auguraban para ahora, entre nosotros, sólo rencor, violencia y lucha de 
hermanos contra hermanos". 
 
Acompañado por su esposa y el grueso de los miembros del gabinete, el Mandatario exaltó también el valor de la 
pluralidad aparejada a la democracia. 
 
"Es precisamente la democracia lo que ha permitido que en cada rincón de México se expresen distintas maneras 
de ver y distintas maneras de pensar, y que sin democracia quizá se cerrarían las puertas a la paz". 
 
Desde la perspectiva presidencial, la democracia ha permitido "que la pluralidad se exprese sin cortapisas y que 
los cambios se impulsen desde distintas vertientes ideológicas y se impulsen en paz; que arribemos, precisamente, 
a condiciones democráticas, es lo que hoy permite, a pesar de nuestros problemas, estar en la plaza pública 
evocando historia común desde distintas vertientes políticas". 
 
Tras repasar la intervención de Madero, el "Apóstol de la democracia", en los prolegómenos de la lucha 
revolucionaria, Calderón opinó que, con democracia, tal vez no hubiese estallado la Revolución. 
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"Por eso, defendamos, por encima de todo, nuestra democracia, nuestra libertad y la justicia que libertad y 
democracia permiten. Que nadie ni nada pueda nunca limitarla, amenazarla, chantajearla (o) manipularla", 
señaló. 
 
Calderón dijo además que no debe permitirse, bajo ninguna circunstancia, que unos cuantos pretendan arrebatar 
la libertad de todos. En ese tenor, propuso enfrentar con estatura de miras, con convicción, con vocación histórica, 
"a los enemigos de nuestra democracia y libertad". 
 
A 100 años del movimiento revolucionario, Calderón no soslayó la existencia de problemas -"es comprensible que 
los mexicanos pensemos más y casi exclusivamente en nuestros problemas"-, pero hizo mención de los logros 
alcanzados: que la economía nacional es la decimosegunda más importante a nivel mundial, que todos los niños 
tienen la oportunidad de ir a la escuela, que las condiciones de abrumadora pobreza de 1910 se han abatido 
significativamente. 
 
Que hoy, añadió, más de 90 millones de mexicanos tienen acceso a la seguridad social, que la economía crece y 
genera empleos, que hay pluralidad política, absoluta libertad de prensa y competencia electoral. 
 
  
  
Congreso 
  
Convocan a sacarle provecho 
  
Mayolo López 
  
Orador en la ceremonia por el Centenario de la Revolución, Manlio Fabio Beltrones, presidente del Senado, llamó 
a los mexicanos a preguntarse para qué quieren la democracia y para qué quieren las reformas. 
 
Un mejor futuro podría asomar, dijo, si se responde a esas cuestiones. 
 
"Más allá de los procesos electorales y del relevo institucional de los poderes del Estado, la democracia debe 
servirnos, sin duda, para que tengamos gobiernos con resultados concretos y visibles para la gente de carne y 
hueso. 
 
"¿Para qué queremos las reformas? Queremos reformas para tener gobiernos de calidad apoyados más en las 
instituciones, que en las porfiadas habilidades de sus integrantes", dijo el priista. 
 
Agregó que es tiempo de que gobiernos y actores políticos cumplan lo que le toca a cada quien. 
 
"Es ahora nuestra generación la responsable de darle nuevo rumbo a la nación y no permitir el extravío de las 
políticas públicas", dijo Beltrones. 
 
En su turno, el presidente de la Cámara baja, Jorge Carlos Ramírez, consideró que el fenómeno de la delincuencia 
organizada no debe ser visto como una manifestación de insurgencia. 
 
"Rechazamos tajantemente cualquier denominación de insurgencia al fenómeno de la delincuencia organizada.  
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Los mexicanos no podemos confundirnos: es simple y llanamente delincuencia organizada, y es deber inaplazable 
del Estado combatirla a fondo", sentenció. 
 
El legislador priista juzgó "inminente" una cuarta revolución social en México, aunque, advirtió, "depende de 
nosotros si será pacífica... si se hace en las instituciones o sobre sus ruinas". 
 
  
  
Corte 
  
Llaman a construir justicia desde el hogar 
  
REFORMA / Staff 
  
El Centenario de la Revolución es una fecha para que todas las generaciones recuerden que la justicia se construye 
en cada hogar y en las relaciones personales, dijo el Presidente del Poder Judicial, Guillermo Ortiz Mayagoitia. 
 
"Sea esta fecha para que todas las generaciones vivas recordemos que la justicia se imparte en tribunales, pero se 
construye en cada hogar, en cada vecindario", dijo. 
 
En la ceremonia para conmemorar el inicio de la gesta revolucionaria, el presidente de la Suprema Corte expresó 
la necesidad de refrendar el pacto de convivencia entre grupos diferentes. 
 
"Toda discriminación ofende nuestra vocación por la inclusión y la pluralidad democrática", apuntó. 
 
Asimismo, señaló que el medio ambiente reclama cuidado conjunto, por ser patrimonio de quienes están por 
nacer, y llamó a un compromiso por la paz. 
 
"El recuerdo de la Revolución nos obliga a comprometernos más con la paz, y a recordar que los caminos por los 
que debemos avanzar, son los que se construyen con leyes e instituciones". 
 
Ortiz resaltó que la ley, la justicia y la libertad son preciados tesoros y la más profunda inspiración de los 
mexicanos. 
 
Hacer cotidianos esos valores, apuntó, es honrar a los héroes revolucionarios que murieron en la gesta. 
 
"Son esos principios los que conforman la esencia constitucional de México, son los mismos que hoy nos 
recuerdan que tenemos pasado, pero también, nos avisan en nuestro presente que podemos diseñar nuestro futuro 
con la ley y la democracia como un sustento de la convivencia armónica que todos queremos", apuntó el ministro. 
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Así lo dijo 
  
"No permitamos que unos cuantos pretendan arrebatarnos la libertad de todos. Enfrentemos con estatura moral y 
altura de miras, a los enemigos de nuestra democracia". 
 
Felipe Calderón, Presidente de México 
  
   
"Estamos convencidos de que la democracia representativa es la mejor forma de Gobierno... pero hay debates 
inaplazables sobre qué instituciones aseguran su realización". 
 
Jorge Carlos Ramírez, Presidente de la Cámara baja 
  
  
  
"La democracia es nuestra forma de Gobierno y una forma de vida que es el cimiento de la legitimidad en el poder 
público". 
 
Guillermo Ortiz, Presidente del Poder Judicial 

 
 
Abren Senado... 10 minutos 
 
REVOLUCIÓN 100 AÑOS: Poder Legislativo 
 
Claudia Guerrero 
 
(21 noviembre 2010).- El Senado de la República recibió e inauguró ayer su nueva sede, en un acto de apenas 
10 minutos, al que acudieron sólo 30 de sus 128 integrantes. 
 
Para ello, realizaron una ceremonia cívica de izamiento de bandera y un recorrido por el nuevo salón de sesiones, 
que fue el único edificio concluido y habilitado por los constructores. 
 
Durante el acto, en el que participaron elementos del Ejército Mexicano y la banda de guerra, los senadores 
conmemoraron el Centenario de la Revolución. 
 
El festejo inició con puntualidad a las 14:00 horas y la bandera nacional fue izada en un asta de 42 metros que 
atraviesa un saliente del techo del salón de plenos. 
 
El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, recibió de los representantes de la constructora -Grupo Indi- el 
acta de entrega administrativa, pero de manera simbólica, ya que será hasta el 5 de febrero de 2011, en el 
aniversario de la Constitución, cuando podrán tomar posesión plena de las instalaciones. 
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Tras un gasto de más de 2 mil 200 millones de pesos, los legisladores defendieron la edificación. 
 
Beltrones aseguró que la Cámara alta por fin contará con un recinto que les permitirá trabajar con integralidad. 
 
El priista incluso confió en que las nuevas instalaciones vengan acompañadas de una nueva actitud de los 
legisladores. 
 
"(El gasto excesivo) no es un tema a debate. Lo que es importante es que por primera vez, el Senado tendrá un 
recinto planeado para ser Senado. 
 
"Desde hace más de 100 años el Senado anda deambulando de un recinto a otro", expresó Beltrones, quien 
advirtió que el diseño modernista de las instalaciones podría generar sentimientos de nostalgia en algunos 
legisladores. 
 
Aunque las instalaciones lucían aparentemente concluidas, la falta de acabados generó varios incidentes, como 
tropiezos, resbalones y hasta caídas. 
 
La senadora Rosario Green se vio obligada a tomar del brazo al coordinador del PRD, Carlos Navarrete, para 
poder bajar las escaleras. 
 
"¡Aquí nos vamos a dar uno!", exclamó mientras descendía con cuidado por un tramo que apenas horas atrás 
había sido aplanado con cemento. 
Los constructores instalaron tablarroca para separar la limpieza de los nuevos diseños con el desorden de 
andamios, cascajo, botes y herramientas que fueron "escondidos" para la ceremonia. 
 
- ¿Andan desvelados?, preguntó Beltrones a uno de los responsables de la obra. 
- "Si, todos trabajamos toda la noche", expresó mientras se acomodaba el casco de protección que aún traía 
puesto. 
 
Durante el recorrido por las instalaciones, los legisladores aprovecharon para chacotear. 
 
"¡Va a haber brindis con tequila!", ofreció Navarrete. 
 
En la primera foto de los legisladores en el salón de plenos, el presidente del Senado también bromeó: "Ésta es la 
primera toma de tribuna", soltó entre carcajadas de sus compañeros. 
 
Los legisladores y algunos de sus familiares aprovecharon para conocer parte de la tecnología colocada en sus 
escritorios. 
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PLAZA PÚBLICA / Militarismo a 100 años de la 
Revolución 
 
El presidente Felipe Calderón se ha atenido a una estrecha relación con el poder militar, que si 
bien depende de él como comandante supremo, impone también sus reglas y visiones de la vida 
nacional 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(21 noviembre 2010).- La revolución maderista de 1910 triunfó en mayo siguiente al derrotar al Ejército federal 
en Ciudad Juárez, que un siglo después ha vuelto al dominio militar, de regreso las tropas al intento de hacer que 
impere la seguridad. Esa misma revolución maderista, cuyo centenario se recordó ayer, fue derrotada por un 
cuartelazo, encabezado por un general traidor, después de que otros altos jefes militares (Bernardo Reyes a la 
cabeza) se habían rebelado contra las instituciones. 
 
Esa revolución, por ende, incluyó el combate a la dominación castrense, que tuvo que ser disminuida por el propio 
proceso revolucionario. Y sin embargo, su primer siglo se ha festejado con signos de militarización, reforzados los 
que este gobierno ha instaurado desde su comienzo en diciembre de 2006. Falto de apoyo político propio -ha 
dependido del que le otorga el PRI- y con su legitimidad cuestionada, el presidente Felipe Calderón se ha atenido a 
una estrecha relación con el poder militar, que si bien depende de él como comandante supremo, impone también 
sus reglas y visiones de la vida nacional. 
 
Ayer mismo, el tradicional desfile deportivo fue sustituido por uno de carácter castrense, y postergado para el 
próximo sábado. Desde hace décadas había quedado establecido que el Ejército, la Fuerza Aérea, la Marina se 
mostraran en las calles de la Ciudad de México y las principales ciudades el 16 de Septiembre, y que el 20 de 
Noviembre esos espacios fueran ocupados por deportistas. Este año, en cambio, hubo dos desfiles militares, amén 
de otros festivales del mismo carácter. Es el signo de los tiempos. Se trata de mostrar a los ciudadanos comunes el 
poderío de las Fuerzas Armadas, para mantener la buena imagen que la población tiene de ellas, constante a pesar 
de las innumerables infracciones a la ley y las ya no escasas violaciones a los derechos humanos que no pocos de 
sus miembros cometen en sus dudosas funciones de seguridad pública. 
 
En la misma línea, apenas este jueves el Ejecutivo presentó al Senado una iniciativa para militarizar al Ejército, si 
cabe la expresión. Se trata de un proyecto de reformas a la Ley Orgánica del Ejército y de la Fuerza Aérea, y a la ley 
de ascensos y recompensas de ambos agrupamientos, cuyo propósito es que el secretario de la Defensa Nacional -
no el Presidente, sino el militar de más alta graduación- disponga del personal que presta servicios 
administrativos y profesionales para integrarlos al combate al crimen organizado. Actualmente, el 40 por ciento de 
los poco más de 200 mil efectivos que dependen de la Sedena se dedica a labores de administración (intendencia 
se les llama en el habla militar) y a tareas profesionales: son médicos e ingenieros principalmente, así como 
técnicos en diversas ramas, formados en establecimientos militares pero sólo en las disciplinas de su especialidad 
y no propiamente en el uso de armas. El mecanismo que se busca agilizar mediante la reforma es la reclasificación, 
es decir la adscripción de los miembros del Ejército y la Fuerza Aérea a un servicio o arma distintos del originario. 
(Armas se llama en términos militares no sólo a los instrumentos de ataque y defensa en cuyo manejo se busca que 
sean expertos, sino a las ramas en que se divide la corporación; son tres: infantería, caballería y artillería.) 
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Aunque se trata de una medición gubernamental, hecha por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, son 
de tener en cuenta los datos que arroja la Séptima Encuesta Nacional sobre Inseguridad. La Marina fue calificada 
con 8.3 en la escala de uno a 10, y goza de la confianza de 55 por ciento de los entrevistados, si bien una 
proporción mucho menor, 43.3 por ciento reconoce eficacia en su desempeño. El Ejército, a su vez, está levemente 
por debajo de esos indicadores: tiene una calificación de 8.1, la confianza de 52.5 y aprobación por su desempeño 
de 41.1 por ciento. (La Policía Federal, sin embargo, que en buena medida ha sido hija de las instituciones 
castrenses, y cuya madurez permitiría el regreso de los militares y marinos a sus cuarteles, está muy mal situada 
ante la opinión pú- blica: su calificación es apenas aprobato- ria: 6.8 por ciento, con- fía en ella sólo una cuarta 
parte de la po- blación encuestada (24.6 por ciento) y só- lo el 15.1 por ciento tiene por eficiente su desempeño. 
 
La imagen mili- tar palidece en los sitios donde se instalan militares en fun- ciones de seguridad pública: apenas el 
viernes 12 acamparon 200 efectivos militares en el municipio guerrerense de Heliodoro Castillo, y ya menudean 
las denuncias en su contra: "a un vecino le quitaron 20 mil pesos y a otro las alhajas de su esposa. Toda la gente se 
siente aterrorizada por la intempestiva llegada de los militares, que patrullan apuntando sus armas a los 
residentes y en las casas que señala su aparato detector tumban las puertas para efectuar revisiones", dicen 
denunciantes la comisión estatal de derechos humanos y aun ante el mando de la XXXV Zona Militar (La Jornada, 
16 de noviembre). 
 
El domingo 14, según reportó al día siguiente la Secretaría de la Defensa Nacional, "dos civiles fallecen al intentar 
evadir un puesto de control de un grupo de operación mixto". La comandancia de la XXX Zona Militar informó 
que a la una de la mañana del domingo "en un puesto de control de en el municipio de Jalpa de Méndez, Tabasco, 
establecido por el Grupo de Operación Mixta Tabasco, se le marcó el alto a una camioneta marca Ford Expedition, 
con placas de circulación WPD 8248 del estado de Tabasco, con dos civiles a bordo, quienes intentaron evadir el 
citado puesto de control, por lo que personal de la Secretaría de Marina / Armada de México integrante del citado 
grupo accionó sus armas de fuego, falleciendo en el lugar de los hechos los dos tripulantes del vehículo civil, quie- 
nes fueron identifica- dos como Víctor Manuel Chan Javier, de 21 años de edad, (y) Ramón Pérez Román, de 23 
años de edad. 
 
"En el interior del vehículo se aseguró una pistola escuadra cal. 380 mm, un cargador para la citada pistola, dos 
cartuchos útiles del mismo calibre y un casquillo percutido cal. 380 mm".  Como ha ocurrido en episodios 
similares en Sinaloa, Nuevo León y Tamau- lipas, la versión militar parece no corresponder a los hechos. A pedido 
de la Procuraduría de justicia de Tabasco, la General de la República atrajo ya la averiguación del caso y tiene a su 
disposición a los 14 miembros de corporaciones estatales presentes en la operación (seis agentes ministeriales, seis 
de seguridad estatal, dos policías de caminos locales). No ocurre lo mismo con los 10 miembros del Ejército, siete 
de la Marina y dos de la Policía Federal. Es que los deudos de las víctimas sostienen que sus hijos no estaban 
armados y se dedicaban al comercio legítimo. El gobernador Andrés Granier avaló esos dichos, asegurando que los 
muchachos asesinados pertenecían a "familias honorables". 
 
En casos semejantes el Ejército ha montado escenarios para esconder la atrabiliaria acción de algunos de sus 
miembros y, cuando admite que se cometieron delitos, consigue que el ministerio público militar lleve ante la 
justicia castrense a los presuntos responsables, aunque las víctimas sean civiles. Por ello, y para impedir la 
impunidad de los uniformados que delinquen, avanza una corriente humanitaria, de organismos mexicanos y 
extranjeros, para que la justicia civil procese a los militares en esos trances. La Corte Interamericana de Derechos 
Humanos ha emitido ya dos sentencias contra el Estado mexicano por acciones de ese género, pero el gobierno de 
Calderón se mostró parco en el cumplimiento de la reforma legal a que lo insta el fallo de la justicia internacional, 
y que está congelada en el Senado. 
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Digamos, en fin, que la estructura de mando de la Sedena está en manos de un grupo ejemplificado en el ahora 
general de división Augusto Moisés García Ochoa, cuyo ascenso al máximo rango fue anunciado este jueves. 
Dirigió el Centro de Inteligencia Antinarcóticos nacional, dependiente del secretario Enrique Cervantes Aguirre; 
fue secretario particular del secretario Clemente Ricardo Vega García y es director general de administración (la 
poderosa oficina que controla las adquisiciones), bajo el general Guillermo Galván, quien gestionó con diputados 
13 mil millones de pesos para integrar 18 nuevos batallones de infantería, aunque a última hora los rechazó. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Rubio / Revoluciones 
 
Luis Rubio 
 
(21 noviembre 2010).- "El futuro, decía la activista ambiental Dana Meadows, es una elección, no un destino". 
Ahora que conmemoramos el centenario de la Revolución es un buen momento para reflexionar sobre el futuro. 
Además de reconcentrar el poder, la revolución de hace cien años causó un enorme número de muertes y vino 
acompañada de la destrucción física de activos productivos, propiedades e infraestructura. Hoy, con el poder 
desconcentrado una vez más, el gran reto será darle viabilidad al país. Lo que es claro es que ningún país puede ser 
exitoso si no cuenta con el aval, y sobre todo la confianza, de su población. 
 
La Revolución Mexicana fue la consecuencia del agotamiento del régimen porfiriano y de la inevitable 
inflexibilidad que acompaña la edad de un solo personaje. Como escribió hace décadas Roger Hansen en su 
famoso estudio sobre el PRI, el sistema priista resolvió ese problema, en las palabras inolvidables de Cosío 
Villegas, con una estructura monárquica no hereditable. Pero el sistema priista también se agotó y su caída, 
aunque sin la destrucción revolucionaria, no resolvió el problema del poder. Hoy el país se encuentra nuevamente 
a la deriva, sin claridad sobre el futuro o sentido de propósito. Nada es más riesgoso para la estabilidad que un 
entorno así. 
 
Las revoluciones, decía Jean Francois Revel, "concentran el poder o no sirven para nada". La Revolución de 1910 
llevó no sólo a la concentración del poder, sino también a la construcción de un sistema que, mientras funcionó, 
permitió responder a los retos que el país fue enfrentando. Como todas las revoluciones y regímenes que de ellas 
emanan, la nuestra arrojó toda una parafernalia de mitos, excesos, abusos e intereses. Pero lo interesante, y ése 
era el punto que Hansen enfatizaba, es que el éxito del régimen revolucionario fue el mismo que el de Porfirio 
Díaz: la concentración del poder permitió controlar a un país tan diverso y disperso y con una geografía tan 
cambiante y susceptible a generar feudos políticos por doquier. Díaz sometió a los poderes regionales exactamente 
de la misma manera en que lo hizo el general Cárdenas. Lo que ninguno de los dos sistemas logró fue darle 
permanencia institucional al país. 
 
Un país de nuestras características sólo puede ser gobernado de dos maneras: ya sea concentrando el poder o 
institucionalizándolo. No es casualidad que el común denominador de las dos eras exitosas fue ése: la 
concentración del poder. A diferencia del porfiriato, el PRI construyó un sistema de inclusión que utilizaba la 
corrupción -y la tolerancia a ésta- como mecanismos de control, ambos elementos inherentes al sistema. 
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Lamentablemente, el fin de esa era no vino acompañado del desarrollo de un mecanismo capaz de resolver los 
asuntos del poder y, en ausencia de instituciones fuertes que lo contengan, su dispersión se ha traducido en una 
fuente de permanente inestabilidad, violencia y desencuentros entre gobierno federal y los gobernadores. 
 
La extinción de los viejos mecanismos de concentración del poder, y la inexistencia de instituciones que contengan 
a quienes lo detentan y ejercen, constituye una amenaza para el desarrollo y es un componente fundamental de la 
parálisis económica. La población desconfía de los políticos porque no ve en ellos capacidad para decidir y actuar y 
los políticos reflejan la enorme diversidad que caracteriza a la población, lo que les lleva a paralizarse. El problema 
no es nuevo: lo que sí es distinto hoy es que no existen mecanismos para resolverlo. 
 
Muchos políticos priistas critican a los gobiernos panistas por su incapacidad de actuar y creen que el problema es 
de personas, razón por la cual, afirman, el día en que ellos lleguen a gobernar, todo será diferente. De la falta de 
habilidad para la política y los asuntos de gobierno entre muchos panistas es imposible dudar. Sin embargo, es 
ilusorio pensar que todo depende de las personas. Irónicamente, fue Fox el presidente que creyó que el problema 
era de moralidad: entra un presidente probo en lugar de los corruptos del PRI y con eso se resuelve todo. 
Claramente el asunto era un poco más complejo, máxime que su propia elección implicó la dispersión del poder. 
El punto central es que no se resolvió el problema del poder, del crecimiento ni mucho menos de la moralidad. 
 
La pregunta de antaño, pues, sigue siendo válida: ¿cómo gobernar México? La constitución afirma que la solución 
es el federalismo y eso, en cierta forma, es lo que la derrota del PRI en 2000 nos endilgó. Sólo que nuestro 
federalismo no entraña una suma de gobiernos eficientes a nivel local, sino de agandalle permanente por parte de 
los gobernadores. En lugar de un emperador nacional ahora tenemos una multiplicidad de señores feudales a nivel 
local. El resultado, como muestra el magro crecimiento de la economía, ha sido patético. Desde una perspectiva 
liberal, la solución tendría que venir de una ciudadanía activa y pujante, dispuesta a hacer valer sus derechos y 
convertirse en un contrapeso efectivo frente al poder local. Pero nadie puede decretar la existencia de una 
ciudadanía militante y responsable y su ausencia entraña el riesgo de que alguien intente reimponer el orden por 
las buenas o por las malas. 
 
"La revolución, decía Trotsky, es imposible hasta que se torna inevitable". Ése es nuestro riesgo actual: que un mal 
manejo de gobernantes benignos, o un intento de reconcentración del poder por parte de otros menos benignos, 
nos lleve a lo mismo: a que desesperación y temor al caos le haga creer al gobernante que todo es materia de 
voluntad y de decisión personal. 
 
Efectivamente, México es un país extraordinariamente difícil de gobernar, tanto por la diversidad y dispersión 
como por el desenfado de la población. Como dice mi amiga Claudia Díaz, "lo que jode a los países en buena 
medida es lo que jode a las personas: la inercia, la rigidez, la incapacidad para lograr alianzas saludables, los 
contrapesos, los delirios (personales y colectivos)". La pregunta es cómo romper con esa inercia y con esa rigidez. 
Quizá la respuesta se pueda encontrar en un liderazgo que, como en Brasil, se aboque a construir las instituciones 
que son indispensables para el desarrollo. El riesgo sin duda es volver a caer en la dictadura. 
 
Un día Robert Pastor le preguntó a un taxista en el DF si habría una nueva revolución. "México, respondió el 
conductor, ya tuvo una y ésa nos enseñó que las revoluciones no mejoran la vida de nadie". Ahora que estamos 
conmemorando deberíamos concentrarnos en lo que nos falta: instituciones sólidas que encaucen a los políticos y 
limiten el poder de los intereses particulares pero que a la vez permitan gobernar. 
  
www.cidac.org 
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Isabel Turrent / EU: el electorado irracional 

 
(21 noviembre 2010).- Una buena proporción de los análisis sobre el resultado de las elecciones intermedias en 
Estados Unidos se ha enfocado a explicar el efecto del triunfo republicano en la política de aquel país y a intentar 
diseñar estrategias que pudieran salvar al presidente Obama en 2012. Otros ensayos y artículos tienen una óptica 
de más largo plazo: buscan entender y predecir el impacto que tendrá en la democracia estadounidense el 
fortalecimiento del sector creciente del electorado que milita en el llamado Partido del Té. Los optimistas de la 
democracia han sostenido siempre que las franjas lunáticas dentro de cualquier electorado representan minorías 
ínfimas, cuyos votos se pierden a fin de cuentas entre la masa de los votantes. Son los electores informados, que 
funcionan como un mecanismo corrector, los que estabilizan el proceso y eligen (más o menos) buenos 
gobernantes y determinan que se apliquen (más o menos) buenas políticas. 
 
Los pesimistas, por su parte, han intentado probar que los votantes irracionales sí afectan el resultado de las 
elecciones y el flujo del gobierno. Conforman la "paradoja de la democracia" (véase Bryan Caplan, The Myth of the 
Rational Voter). Su influencia explica por qué las democracias adoptan y sostienen muchas veces políticas que 
afectan negativamente a toda la sociedad (desde medidas proteccionistas y subsidios, hasta intervenciones 
militares). El triunfo de los optimistas o de los pesimistas depende, a fin de cuentas, del número de votantes 
irracionales. Si la franja lunática representa un 3 o un 5 por ciento del electorado, sus votos se perderán, en efecto, 
entre el resto que se depositen en las urnas. Cuando esa franja se expande, la paradoja de la democracia se 
convierte en el talón de Aquiles de la democracia: los irracionales pueden llevar al poder a dictadores o imponer su 
agenda al gobierno. Es difícil pronosticar cuándo un número creciente de votantes se sumará a grupos radicales: 
su fuerza crece en situaciones de crisis. Pero se convierten en una minoría a la que es imposible descartar cuando 
conforman alrededor de una quinta parte del electorado. Exactamente la proporción de votantes estadounidenses 
que se calcula simpatizan con el Tea Party: 19 por ciento. 
 
Electores que ejemplifican todos los males que arrastran los votantes irracionales en cualquier latitud, incluyendo 
a México. El primero y más importante de esos padecimientos es la ignorancia. Los del Té creen a pie juntillas que 
los Padres Fundadores de su nación eran hombres prístinos e iluminados que crearon un orden perfecto, que no 
sabían de contradicciones y que forjaron una nación destinada a la hegemonía, extraordinaria, y sin paralelo en la 
historia. Desconocen los intensos debates que acompañaron el nacimiento de Estados Unidos, que algunos de los 
libertarios Padres Fundadores eran también esclavistas, que su país tiene también una historia colonial e 
imperialista que se remonta al siglo XIX; que dista mucho de ser históricamente una cultura superior y que se 
mueve hoy por hoy en un mundo crecientemente multipolar. Para colmo de males, han agregado a esa explosiva 
interpretación de su historia el factor étnico y el religioso: es un movimiento mayoritariamente blanco, con una 
fuerte base en el sur del país -especialmente conservador- masculino y religioso. Están en contra de la legalización 
del aborto, de los derechos de las minorías, especialmente de los inmigrantes hispanos, y están convencidos de que 
la Constitución estableció una nación cristiana. John Schwartz comentaba incrédulo, en su columna del New York 
Times el 24 de octubre, que una encuesta reciente señala que 66 por ciento de los interrogados sabe que la 
Constitución establece la separación de la iglesia y el Estado. A la vez, 53 por ciento de esos mismos encuestados 
cree que ese mismo cuerpo de leyes concibe a Estados Unidos como una nación cristiana. Go figure! concluía 
Schwartz. ¡Vaya usted a saber qué les pasa por la cabeza! Están en contra del Estado Benefactor, de la ayuda a los 
sectores más pobres y de la nueva ley de salud, pero están convencidos de que ese mismo Estado debe seguirles 
pagando sus pensiones y seguros de desempleo. Están en contra de la ayuda a los miserables, pero apoyan la 
continuación de la disminución de impuestos bushiana a los más ricos. 
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Los seguidores del Tea Party son incapaces de ver sus contradicciones, porque no leen. A cambio, ven televisión. Y 
no cualquier canal. Viven en un circuito de información cerrado que excluye lo que no quieren oír. Sintonizan en la 
radio a Rush Limbaugh y en la tele a Fox News, donde Glenn Beck, un impostor detestable, les asegura que el 
sistema bancario pudo haberse desplomado sin causarles ningún daño, que la empresa privada está en peligro (en 
un momento en que sus ingresos han crecido exponencialmente) y que hay una conspiración negra y africana 
instalada en la Casa Blanca, cuando la recesión ha afectado a los negros norteamericanos más que a cualquier otro 
sector, a excepción de los inmigrantes ilegales. ¿Alguno de ustedes cree aún que la educación no es prioritaria? 
 
  
editorial@reforma.com 
  
  
 

DOMINGRILLO 

 
Marco Antonio Flota 
 
(21 noviembre 2010).- La Revolución Mexicana cumple hoy 100 años y un Díaz... ¡digo: día! 
  
Es que cualquiera se confunde porque la Revolución empezó contra Porfirio Díaz y terminó con Gustavo Díaz 
Ordaz. Un Díaz (Porfirio) luchó para tirar a un López (Santa Anna), y otro Díaz (Gustavo) fue impuesto por otro 
López (Mateos). Aquel López (Santa Anna) no estaba tan loco, pues sólo se proclamó Su Alteza Serenísima, no 
Presidente Legítimo. Curiosa Revolución ésta, que es festejada por el PAN, que la arrojó del poder, partido que 
podría encabezar pronto un sobrino nieto del Madero que la inició. Y precisamente en los festejos se exalta sólo a 
Madero: con vinos de esa casa se brindó por la Revolución. Pero se ignora a Zapata, quien exigía repartir las 
haciendas de los Creel, y ni se menciona a Obregón, quien perdió el brazo en una batalla, no por caerse de la 
bicicleta. Innombrable también, don Lázaro, quien hizo Gobernador de Michoacán a un hermano (Dámaso), no a 
una hermana. Respecto a Villa, quizá pensaron en una misa en la Basílica, pero hubiera tenido que oficiarla don 
Onésimo, que es priista, pero no un robavacas cualquiera. En fin, ya festejamos la Revolución con la 
reinauguración de su Monumento, remozado por el PRD, y del Palacio de Bellas Artes, remodelado por el PAN, 
obras ambas ordenadas por don Porfirio. 
 
  
* * * 
  
Cierto, hay profesores con 3 plazas, pero la Maistra sólo tiene una: la Plaza de la República, el ISSSTE incluido.  
  
 
 
También es propietaria de la glorieta donde ya no está el Caballito, pero sigue la Lotería Nacional. Todavía no es 
dueña del Plaza Vistahermosa, hotel donde podría prestarle una suite a Jojorge Castañeda, su ex inquilino en 
Polanco. Quizá por esto el ex Canciller de Fox acompañó a Claudio X. González, canchanchán de Televisa, a 
presentar un estudio que achaca todas las deficiencias de la educación al SNTE, lo cual no es totalmente cierto, 
pues buena parte de las fallas se deben a un área de la SEP: la del subsecretario yerno de la Maistra.  
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Pero, en nombre del sindigato elbista, replicó un ex consejero del IFE, Zebadúa -Ugalde se evadió-, que la 
televisión es más dañina que los maestros. A ver si no contesta Brozo que la Miss es una payasa. El que no ha 
opinado es el Secretario Lujambio. Dirá que calladito se ve más bonito que Peña Nieto. 
 
La comida mexicana ya es Patrimonio Inmaterial de la Humanidad. Festejaron en el Banco de México y el PRI. 
 
Para millones de mexicanos, no es noticia: antes de que lo declarara la UNESCO, la comida ya era para ellos 
inmaterial... Le aumentó el Congreso al Presidente el pago por el riesgo de su trabajo. Es que vuela más que una 
mariposa monarca y también se la pasa en Michoacán... Mañana cederá Fidel Herrera los trastos de la Conago a 
Duarte, pero a César, el de Chihuahua, no a Javier Duarte, a quien entregará el Gobierno de Veracruz el 1 de 
diciembre. Y ya anunció que después va por Los Pinos porque es más ca... nijo que el bonito... Por cierto, todavía 
no se sabe si don Onésimo oficiará la misa de la boda en Toluca, en el Hospital Ángeles o en Santa Martha Acatitla. 
Las mesas de regalos, sí, ya están instaladas: la de ella, en Liverpool, y la de él, en Palacio, pero de Hierro, no el del 
Zócalo... todavía. 
 
Elemental, mi querido... 
- ¡No tengo nada que ponerme para la boda de la Gaviota! 
- No te preocupes: ni nos van a invitar. 
 
La Red 
¡RRIINNGG! 
- Bueno, Partido del Trabajo. 
- ¿Cómo se llama su candidata para el Estado de México? 
-Yeah... digo: Yoga... digo... 
- ¿Yeidckol Polevnsky? 
- Sí, esa que dijo el Peje 
  
¡RRIINNGG! 
- Bueno, Comunicaciones. 
- ¿Cuándo resolverá Molinar Horcasitas el problema de Mexicana de Aviación? 
- Nomás que termine de hojear el calendario de las sobrecargos. 
  
Plaza Pésame 
No es lo mesmo... 
Polanski 
Polevnsky 
Sobre-cargo 
Aero- hermosa 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(21 noviembre 2010).- EL SECRETARIO de Medio Ambiente, Juan Rafael Elvira, anda que no lo calienta ni el 
cambio climático. 
 
Y TODO porque, a unos días del inicio de la COP-16 la explosión en un hotel de la Riviera Maya que mató a 7 
turistas lo trae de cabeza. 
 
YA SEA porque se debió a la descomposición de manglares en el subsuelo del hotel o una filtración de gases del 
drenaje, todo el asunto resulta bastante malo. 
 
SI FUE LO PRIMERO, nomás no se ve bien que los líderes mundiales lleguen a una zona del país en la que los 
hoteles se construyen sobre manglares que se están descomponiendo. 
 
Y SI SE TRATA de los segundo, peor, pues a nadie le gusta hospedarse en sitios que pudieran ser una bomba de 
tiempo. 
 
ASÍ ES QUE si ven al secretario Elvira verde, no es por que sea muy ecologista... sino por la mohína que tiene 
atravesada. 
 
QUIEN tiene más padrinos de los que se creía es Arely Gómez, la ex fiscal para delitos electorales y actual 
aspirante a consejera electoral del IFE. 
 
SEGÚN se supo, los años de estrecha colaboración le han allegado el apoyo del ex presidente de la Corte, Mariano 
Azuela. 
 
Y SE DICE que otros que están muy agradecidos con ella son los Salinas de Gortari, pues ayudó en la liberación de 
la cárcel de Raúl, el hermano mayor de ese clan. 
 
ASÍ ES QUE la presión para que Gómez ocupe una silla en el Consejo General no es pura pantalla, pues ya se vio 
que también tiene su componente grillo. 
 
SI SUS DESEOS se cumplen y el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, llega a la dirigencia nacional del 
PRI, todo indica que una mujer sería su segunda de a bordo. 
 
SEGÚN DICEN, quien suena muy fuerte para ocupar la Secretaría General del tricolor es Cristina Díaz, quien ha 
sido diputada local y federal, ex alcaldesa de Guadalupe, Nuevo León y presidenta del PRI en esa entidad. 
 
COMO quien dice, la nueva dirigencia tendría sabor norteño. 
  
LOS CIENTOS de alcaldes y autoridades de grandes urbes invitados a la Cumbre Mundial de Líderes Locales y 
Regionales se la han pasado de fiesta en fiesta en el Distrito Federal. 
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EL MIÉRCOLES, horas antes del arranque del evento, fueron agasajados por Marcelo Ebrard en la sede del GDF, 
convertida en salón de fiestas con antojitos mexicanos y frescas bebidas. 
 
Y EL JUEVES, el gobierno local llevó a sus invitados a oootra cena de bienvenida en el Ex Convento de las 
Vizcaínas, con crema de calabaza, filete de res y pastel de queso generosamente rociados con vinos mexicanos. 
 
OJALÁ que el dinero gastado en tanta bienvenida se refleje en que los dignatarios extranjeros promuevan el 
turismo en el DF... siquiera para recuperar la inversión de tanta fiesta. 
 
...Y CUANDO Fidel Herrera despertó, los Yunes seguían ahí. 
 
DESPUÉS de años de enfrentamientos políticos con Miguel Ángel Yunes padre y Miguel Ángel Yunes hijo, parecía 
que el gobernador de Veracruz podría descansar al final de su sexenio. 
 
PERO no contaba con que el benjamín de ese clan, Fernando Yunes, hijo del primero y hermano del segundo, 
ocuparía una curul en el Congreso local, desde donde ya comenzó a lanzar puyas contra Herrera y su gente. 
 
AHORA sí que, como decía Pompín Iglesias...¡qué bonita familia, qué bonita familia! 
 




